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Presidenza del vice presidente FER R A L A S C O

P RES I D E N T E. La seduta è aper-
ta (ore 17).

Si dia lettura del processo verbale.

G I O V A N N E T T I, segretario, dà
lettura del processo verbale della seduta del
giorno precedente.

P RES I D E N T E. Non essendovi
osservazioni, il processo verbale è appro-
vato.

Congedi

P RES I D E N T E. Ha chiesto con-
gedo il senatore Parrino per giorni 2.

Disegni di legge, annunzio di presentazione

P RES I D E N T E. È stato presentato
il seguente disegno di legge:

dal Ministro delle finanze:

« Regime fiscale dei beni di rilevante inte-
resse culturale» (1699).

Disegni di legge, assegnazione

P RES I D E N T E. I seguenti disegni
di legge sono stati deferiti

~ in sede referente:

alla sa Commissione permanente (Pro-
grammazione economica, bilancio, parteci-
pazioni statali):

«Variazioni al bilancio dello Stato ed a
quelli delle aziende autonome per l'anno
finanziario 1981 (secondo provvedimento) »

(1694) (.4pprovato dalla Camera dei depu-
tati), previ pareri della la, della 2a, della 3a,
della 4a, delta 6a, della 7a, della 8a, della 9a,
della lOa, della l1a e della 12a Commissione;

« Variazioni al bilancio dello Stato ed a
quelli delle aziende autonome per l'anno
finanziario 1981 (terzo provvedimento)>>
(169S) (Approvato dalla Camera dei depu-
tati), previ pareri della la, della 2a, della 3a,
della 6a, della 7a, della 8a, della ga, della loa,
della Il a e della 12" Commissione.

Disegni di legge, nuova assegnazione

P RES I D E N T E. Il disegno di legge:
«Conversione in legge del decreto-legge
22 dicembre 1981, n. 789, recante ulteriore
proroga del termine di cui all'articolo 89
del decreto del Presidente della Repubblica
24 luglio 1977, n. 616, ed autorizzazione di
spesa per opere idrauliche di competenza
statale e regionale» (1687) ~ già assegnato

in sede referente alla 8a Commissione per~
manente, previ pareri della la e della sa Com-
missione ~ è stato deferito nella stessa
sede alle Commissioni permanenti riunite
8a (Lavori pubblici, comunicazioni) e 9a
(Agricoltura), fermi restando i pareri già
richiesti ad altre Commissioni, per ragioni
di connessione con i disegni di legge nn. 439,
811, 1134 e 1323.

Governo, trasmissione di documenti

P RES I D E N T E. Il Ministro del te-
soro, in osservanza alle disposizioni di cui
all'articolo 130 del testo unico di legge sul-
l'Istituto di emissione e sulla circolazione
bancaria e di Stato, ha presentato la rela-
zione sull'andamento dell'Istituto di emis~
sione e sulla circolazione bancaria e di Sta-
to per l'anno 1980 (Doc. IX, n. 2).
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Tale documento sa'rà trasmesso alla Com-
missione competente.

Il Ministro degli affari esteri, con lettera
in data 2 gennaio 1982, ha trasmesso, ai
sensi dell'articolo 2, secondo capoverso, del-
la legge 13 luglio 1965, n. 871, la relazione
sull'attività delle Comunità europee per l'an-
no 1981 (Doc. XIX, n. 4).

Il predetto documento, ai sensi dell'ar-
ticolo 142 del Regolamento, sarà inviato al.
l'esame della Giunta per gli affari delle Co--
munità europee e, per il parere, alla 3a
Commissione permanente.

Il Ministro delle partecipazioni statali ha
trasmesso, ai sensi dell'articolo 12 della
legge 12 agosto 1977, n. 675, i programmi
pluriennali di intervento delle imprese a
partecipazione statale.

Detti documenti ~ che saranno inviati
per conoscenza alla sa Commissione perma-
nente ~ verranno deferiti, dal Presidente
della Camera dei deputati, alla Commissio-
ne parlamentare per l'esame preventivo dei
programmi di utilizzazione del fondo per
la ristrutturazione e riconversione industria-
le, la quale dovrà esprimere il parere en-
tro il 14 maggio 1982.

Il Ministro della difesa, con lettera del 7
gennaio 1982, ha trasmesso copia del ver-
bale della riunione del 2 dicembre 1981 del
Comitato per l'attuazione della legge 16 giu-
gno 1977, n. 372, sull'ammodernamento ar-
mamenti, materiali, apparecchiature e mezzi
dell'Esercito.

Il verbale anzi detto sarà inviato alla 4"
Commissione permanente.

Corte dei conti,
trasmissione di documentazione

P RES I D E N T E. Il Presidente della
Corte dei conti ha trasmesso le determina-
zioni n. 1627 e n. 1628, adottate ai sensi della
legge 21 marzo 1958, n. 259, con le quali
rispettivamente si dichiara:

la non conformità a legge della mancata
partecipazione dei membri supplenti alle riu-

nioni del Collegio sindacale dell'Ente auto-
nomo di gestione per il cinema, nei casi di
assenza giustificata da temporanei e preve-
dibili impedimenti dei rispettivi membri ti-
tolari (Doc. XV-bis, n. 9);

irregolare ~ in relazione ai fini istitu-
zionali dell'Ente e al sistema organizzatorio
delle partecipazioni statali, laddove questo
richiede una preventiva valutazione dei pro--
grammi di attività degli enti da parte degli
organi preposti alla vigilanza su essi ~ il
comportamento dell'Ente autonomo di ge-
stione per il cinema (Doc. XV-bis, n. 10).

Tali documenti saranno inviati alle Com-
missioni competenti.

Enti pubblici, trasmissione di documenti

P RES I D E N T E. Il Presidente del-
l'Istituto nazionale per la storia del Movi-
mento di liberazione in Italia, ha trasmesso
ai sensi dell' articolo 1 della legge 29 aprile
1976, n. 186, la relazione sull'attività svolta
dall'Istituto medesimo nel corso del 1981 e
sui programmi per l'anno 1982.

Tale documentazione sarà trasmessa alla
7" Commissione permanente.

Parlamento europeo, trasmissione
di risoluzioni

P RES I D E N T E. Il Presidente del
Parlamento europeo ha trasmesso il testo
di una risoluzione, approvata da quell' As-
semblea, sul ruolo del Parlamento europeo
nei suoi rapporti con il Consiglio europeo.

Tale risoluzione sarà trasmessa alla 3a
Commissione permanente.

I Discussione e approvazione, con modifica.
zioni, del disegno di legge:

({ Interventi straordinari a favore delle atti-
vJtà dello spettacolo» (1658)

P RES I D E N T E. L'ordine del gior-
no reca la discussione del disegno di legge:

« Interventi straordinari a favore delle at-
tività dello spettacolo ».
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Dichiaro aperta la discussione generale.
E iscritto a parlare il senatore Canetti.

Ne ha facoltà.
.;,:
c-

C A N E T T I Signor Presidente, ono-
revole Ministro, colleghi, è diventata ormai
prassi costante, ogni fine anno o nei primi
giorni di gennaio, discutere e approvare
una legge per interventi straordinari nel set-
tore dello spettacolo. La cosa si ripete or-
mai da molti anni e anche per la stagione
1982 ci troviamo nelle stesse condizioni. La
causa ormai è nota: la perdurante assenza
di leggi organiche e di riforma nei settori
del teatro di prosa, della musica e della ci-
nematografia.

Abbiamo espresso negli anni precedenti
riserve e perplessità su questa prassi co-
stante di ar.civare col fìiato grosso, all'ulti-
mo momento, a presentare leggine, leggi-
tampone (che poi proprio leggine non sono,
perchè i finanziamenti sono abbastanza con-
sistenti). Nel contempo abbiamo sempre ri-
petuto che è necessario invece procedere
rapidamente sulla strada delle riforme. Sia-
mo stati anche quest'anno quasi costretti
ad accedere aHa richiesta di discutere e ap-
provare questi provvedimenti straordinari
perchè ci troviamo in presenza di difficoltà
persistenti che vengono segnalate dai setto-
ri interessati. Le categorie premono sul Par-
lamento e sul Governo affinchè questi prov-
vedimenti, in assenza delle riforme, venga-
no emanati al fine di aiutare la vita stessa
di questi settori, alcuni dei quali, come la
prosa e la musica, sono stati negli ultimi
anni in forte espansione di pubblico, di rap-
presentazioni, di spettacoli.

Quindi c'è sempre il pericolo, se non si
interviene urgentemente con finanziamenÌ'i
come quelli oggi alla nostra attenzione, di
bloccare questa evoluzione positiva. Dico,
tra parentesi, che la mancanza, ancora og-
gi, di precisi punti di riferimento, di una
certezza legislativa non solo da un punto
di vista finanziario, ma anche da un punto
di vista normativa, determina, pur in una
fase espansiva, un pericolo di ristagno. Nel-
la prosa ,per esempio, si segnalano sintomi
di difficoltà che non erano presenti negli
anni passati. Tale fatto più che mai ci ri-

chiama alla necef>sità di una serie di leggi
di riforma organiche in questi settori.
Quest'anno abbiamo un'interessante novità
che vogliamo sottolineare perchè ci pare si-
gnificativa dell'azione e dell'impegno che il
mondo dello spettacolo e i Gru,ppi parlamen-
tari hanno profuso in questo settore. La
novità è costituita dalla presentazione del-
la legge-tampone, mentre sono in corso nei
due rami del Par:lamento i dibattiti e l'esa-
me dei tre provvedimenti di riforma orga-
nica, nel nostro ramo del Parlamento per il
teatro di prosa e la musica e per la cine-
r.t1atografia alla Camera. È un segno inte-
ressante e importante.

Lo ripeto, lo abbiamo accolto con parti-
colare soddisfazione. D'altronde per noi era
quasi una condizione, arrivati a questo pun-
to, per approvare il disegno di legge che og-
gi è posto alla nostra approvazione. Aveva-
mo detio che se si fosse continuato nella
pratica delle leggi urgenti, dei provvedimen-
ti-ponte, come si dice, senza che mai que-
sto ponte vedesse almeno in qualche misu-
ra l'altra sponda, per noi sarebbe diventato

, difficile accedere a questa richiesta. Lo ab-
biamo fatto nel momento in cui abbiamo
iniziato in entrambi i rami del Parlamento
l'esame dei provvediiIT1enti globaLi di ri-
forma.

A questo punto credo si ponga l'esigenza
di accelerare l'iter dei tre provvedimenti
per riuscire ad ottenere alcuni risultati an-
ohe a tempi abbastanza vkini, sempre che
avvenimenti traU!IIlatici di altro carattere
non interrompano l'attività di questa legi-
slatura. Per la prosa, ad esempio, che è tra
i tre provvedimenti di riforma quello in una
fase più avanzata di discussione e di esame,
sarebbe utile riuscire ,ad approvare il testo
definitivo almeno entro il 1982, e così an-
che per la musica. Comunque bisogna com-
piere rapidi passi in avanti in tutti e tre li
settori per muoverei con 'maggiore accele-
razione, altrimenti ci troveremo per il 1983
nella necessità di arrivare nuovamente a
provvedimenti urgenti, creando un'altra cam.
pata di questo ponte che noi costruiamo ver-
so le riforme con i provvedimenti urgenti.

Un'altra novità che abbiamo rilevato e
che lo stesso rehtore ricorda nella sua re-
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lazione è che i provvedimenti per i tre set-
tori non sono stati presentati separatamen-
te, ma consider,ati organicamente in un uni-
co testo con alcuni aspetti anche nuovi, ca-
rne, ad esempio, un intervento più massic-
cio nel settore più debole in questo momen-
to, che è quello della cinematografia; con
l'accoglimento di alcune esigenze che erano
state avanzate dall'Ente teatrale italiano e
che sono state accolte con un emendamen-
to approvato Tn Commissione.

A proposito dell'ETI vogliamo manifesta-
re la nostra soddisfazione perchè, a distanza
di tre anni dall'approvazione della legge
n. 836 sull'Ente teatrale italiano, si è final-
mente insediato un consiglio di ammini-
strazione che consideriamo composto di per-
sone professionalmente valide, con un pre-
sidente prestigioso, che ha lunga dimesti-
chezza con il settore, e quindi ci sono tutte
le condizioni perchè finalmente l'Ente tea-
tI'ale ,italiano possa sviluppare appieno, com-
piutamente, oggi che ha gli organi in ordi-
ne 'C che avrà un congruo finanziamento,
proprio attrav:erso questa proposta di legge,
l'attività che gli compete di promozione del-
la prosa. Qui poi noi auspichiamo che que-
sto avvenga e vog1iamo soprattutto indioare
all'ETI un intervento più massiccio per il
potooziamento delle attività teatrali nel Mez~
zogiorno, perchè anche in questo settore del-
lo spettacolo, come abbiamo visto dalle sta-
tistiche e sentito in decine di incontri e .con-
vegni, il Mezzogiorno è penalizzato nei con-
fronti deHe altre regioni deCnostro paese.
Questo pensiamo debba essere ricor,dato al-
l'ETI nel momento in .cui, 'Con il f,inanzia-
mento che oggi dovremo aPlProvare, diamo
più mezzi per intervenire e promuovere una
più larga attività di teatro di prosa.

Per il cinema noi diciamo che va bene un
intervento congruo; aiuterà senza dubbio
un settore in notevoli difficoltà. È evidente
però che i problemi acuti della nostra ci-
nematografia ~ che ha una valenza culturale
ma anche economica di grossa importanza,
che è un'industria un tempo fioroote nel no-
stro paese, si pensi che cosa significa per
Roma, per esempio, l'industria cinemato-
grafica ~ con queste iniezioni, queste boc-
cate di ossigeno .che vengono date attraver-

so provvedimenti straordinari come quello
oggi aHa nostra attenzione, non poS'sono es-
sere in alcun modo risolti; hanno b1sogno
di qualcosa di più profondo, di qualcosa che
incida sul sel1io nel settore. Noi non siamo,
come dire?, della corrente .catastrofista,
cioè di chi afferma che è imminente la mor-
te del cinema e l'al1inuncia ad ogni pie' so-
spinto, morte che avverrebbe naturaLmente
per l'avvento prorompente delle nuove tec-
nologie legate al mezzo elettronico: la tele-
visione, ma non soltanto la tel'CvDsione, tut-
to quanto attorno alla televisione 'e ai mez-
zi elettronici va nascendo e sviluppandosi
nel mondo (e notizie di processi rapidissi-
mi ci vengono dal Giappone, dagli Stati Uni-
ti d'America). Non siamo dell'idea che il ci-
nema per questo motivo dovrà scomparire
tra i settori dello spettacolo, dell'arte e del-
la cultura, anche perchè poi il gran pubbli-
co, i milioni di &pettatori che stanno in-
collati davanti all'apparecchio televisivo ore
del giorno e della sera più volte guar-
dano film, seguono spettacoli cinematogra-
fici anche attraverso il piccolo schermo;
ciò significa che c'è una vitalità del Ctinema
che si manifesta magari attraverso altri
mezzi, altre strade.

Riteniamo che il oinema sia comunque
un' espressione della cultura in generale e
della cultura italiana in particolare, di gran-
de importanza e rilievo e che vada difeso e
potenziato. In un panorama abbastanza buio
della nostra cinematogI'afia ci sono alcuni
s.intomi interessanti ,di ripresa anche per
film di huon livello 'Come quelli che sono
stati in programmazione in questi ultimi
mesi; c'è una crescita di pubblico che può
essere un'utile indicazione per insis,tere nel-
la direzione di un intervento positivo verso
la cinematografia.

In questa occasione non entro nei grossi
problemi; avremo modo di disouterne quan-
do il disegno di legge di riforma, attualmen-
te in discussione alla Commissione interni
della Camera, sarà sottoposto alla nostra
attenzione.

Voglio solo accennare ad un aspetto: for-
se la nostra cinematografia manca di un
supporto abbastanza consistente e cioè di
una produzione media. Noi abbiamo alcune
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punte molto alte di produZiione culturale e
:poi precipitiamo in \.IDa serie abbastanza
consistente di film dozzinali a seconda del-
le mode ~ adesso abbiamo i « Pierini» co-
me ultima moda ~ che evidentemente vi-
vono lo spazio di una stagione e possono in
qualche misura far ottenere incassi alle ca-
se di produzione e di distribuzione, ma non
possono essere un supporto valido e conti-
nuo per la nostra cinematografia. Pensia-
mo a cinematografie come quella america-
na che, asSlÌeme ad una produzione di alta
qualità, ha il supporto molto ampio di una
produz,ione media che è quella che in defi-
nitiva fa da architrave a questa grossa in-
dustria.

Desidero ricordare che il film come
espressione culturale di un popolo, di una
naZJione, resta a nostro giudizio di grande
valore, di grande interesse. Citavo gli Sta-
ti Uniti, ma pensiamo al successo del ci-
nema deJla Repubblica federale tedesca,
dell'Ungheria, della Polonia di Wajda e di
Zanussi. Voglio dire che c'è un'es.pressio-
ne culturale che si esprime attraverso il
cinema che è di grande rilievo e che io
penso anche nel nostro paese deve essere
difesa, rinforzata, potenziata.

Nessun discorso catastrofista quindi, ma
nemmeno ci si deve nascondere di fronte ai
problemi, alla realtà, chiudere gli occhi di
frante alle novità che sono intervenute in
questo settore, agli sviluppi della situazio-
ne, all' espansione delle telev<isioni. Dico del-
le televisioni al plurale perchè assieme a
quella pubblica oi sono ormai centinaia di
televisioni private che sono sul mercato e
producono immagini e spettacoli continua-
mente. Ci sono televisioni private che proiet-
t3Jno quasi esclusivamente f.ilm 24 ore su
24, con un andazzo ormai che è quello di
raffazzonare tutto quello che c'è nei vecchi
magazzini comprando a prezzi molto bassi
quello che il mercato può offrire.

Noi dobbiamo porci :il problema del-
l'espansione di questo settore e anche dei
nuovi mezzi audiovisivi che stanno venendo
in maniera prorompente avanti, che tra qual-
che anno condizioneranno ancora il gusto
del pubblico, lo spettatore, le nostre stesse
giornate e serate e che stanno già invaden-

do il mercato. Sappiamo che c'è in corso
anche un tentativo di omologare la nostra
cultura a prodotti che vengono da altre par-
ti. Voglio ricordare la valanga dei telefilm
esteri prodotti e poi distribuiti e proiettatJ.
attraverso le nostre telev,isioni .pubbliche e
private. Fanno diventare a volte soltanto un
terminale i momenti non so1tanto industria-
li e produttivi, ma anche culturali del no-
stro paese. Anche per rispondere a questo
tentativo di colonizzazione culturale, di omo-
logazione (è già stato ripetuto anche recen-
temente in diversi convegni; mi pare che
fosse UillOdegli elementi più interessanti del
recente ,convegno del Partito socialista su
questi problemi), dobbiamo porci con oc-
chio attento di fronte a questa situazione.
È per una produzione che sia da un lato
culturale e dall'altro riesca a reggere il mer-
cato e a rapportarsi all'attacco delle altre
produzioni internazionali che dobbiamo la-
vorare e adoperarci. Non muoversi, non as-
sumere iniziative, rimanere in una fase di
stasi in questo settore sarebbe nocivo, de-
leterio per il nostro cinema, per la nostra
oultura cinematografica. E ,centrale a que-
sto proposito è il rapporto cinema-televi-
sione; non può continuare a rimanere un
rapporto soltanto conflittuale; oggi o sono
come due mondi separaN o, se entrano ,in
rapporto, 10 fanno in maniera conflittuale.

Dobbiamo invece cercare di raccordare
questi due settori. Ne può venire un forte
impulso alla cinemartografia del nostro pae-
se. Occorre anzitutto una legge di regola-
mentazione delle emittenti .private. Ormai
ce 10 ripetiamo da non so quanto tempo;
i Ministri delle poste e telecomunicazioni
che si sono suoceduti ~ e sono stati nume-

rosi in questi anni ~ hanno cont,inuato a ri-
badire chc entro una data « x », che poi era
sempre un fantomatico 31 dicembre di non
so quale anno, avrebbero presentato la pro-
poste di legge di regolamentazione dell'emit-
tenza privata. C'è stata una seconda senten-
za della Corte costituzionale che ribadisce
la necessità di questo intervento legislativo
e intanto definisce l'ambito locale di inter-
vento dell'emittenza privata.

Ma siamo sempre di fronte a ritardi in-
credibili. Il discorso non riguarda a questo
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punto il Ministro del turismo e dello spetta~
colo, comunque riguarda il Governo nel suo
complesso. È passato un altro 31 dicembre,
un'altra data in cui questa proposta di leg-
ge doveva essere presentata. Le proposte di
iniziativa parlamentare, quella nostra ad
esempio, presentate ormai dall'inizio della
legislatura, giacciono non discusse in Com-
missione. Bisogna assolutamente disciplina-
re il settore.

Occorre poi stabilire dei rapporti profi-
cui tra RAI e cinema l1iella produzione, nel-
la distribuzione, nello stesso uso degli im-
pianti. Il problema non è in discussione que~
sta sera; ne abbiamo parlato durante l'esa-
me del famoso decreto per il gruppo cine-
matografico pubblico che poi è decaduto al-
la Camera. Ci sono impianti come quelli di
Cinecittà, l'Istituto Luce, l'Italnoleggio che
rappresentano il gruppo pubblico del cine~
ma italiano e che vengono lasciati via via
decadere in uno stato di obsolescenza che
si avvicina ormai al fallimento, alla chiusu-
ra. D'altra parte c'è la RAI, un altro ente
pubblico, che produce e distribuisce altro-
ve, in maniera completamente distaccata J

senza che ci sia una collaborazione che po~
trebbe essere utile al cinema italiano e al-
la RAI stessa. Quindi dobbiamo andare, non
so se attraverso una norma di legge o co-
munque in qualche modo, a questa colla-
borazione.

Dobbiamo poi ricordarci, quando discu-
teremo e approveremo la legge sulla cine-
matografia, del settore dei telefi1m che in-
vece in quel disegno di legge è completamen-
te dimenticato. Si tratta di un settore im-
portante, di notevole rilievo che non possia-
mo trascurare. Infine c'è il problema del
rilanoio del settore pubblico. Siamo contra-
ri a disperdere il patrimonio di Cinecittà e
degli altri settori pubblici, a disperderlo a
pezzetti come sta avvenendo, concedendo ai
privati qualche area di Cinecittà fino ad
adombrare grosse speculazioni edilizie in
quella zona. Siamo invece per una valoriz-
zazione di questo settore che deve essere uno
dei punti di forza della ripresa della cine-
matografia haliana.

Queste osservazioni non sono forse atti-
nenti al disegno di legge che abbiamo in di-

scussione questa sera e sul quale già in Com-
missione ci siamo dichiarati favorevol<i, pro-
prio perchè è finalmente collegato ad una
discussione sulle leggi di riforma. Per al-
cuni aspetti più particolari abbiamo pre-
sentato emendamenti che discuteremo e vo-
teremo fra poco.

Le mie sono osservazioni di carattere ge-
nerale ed attengono forse alle leggi di ri-
forma più che ad interventi urgenti, ma che
dobbiamo tenere presenti nel momento in
cui l'argomento che abbiamo di fronte oggi
ci sollecita a d,iscutere problemi di carat-
tere più generale che riguardano lo spetta-
colo e la cultura. Noi non consideriamo af-
fatto il settore dello spettacolo del nostro
paese, il teatro di prosa, la musica, il cine-
ma, come settori di serie B, inferiori; che
vi sia cioè una cultura con la c maiuscola
e poi lo spettacolo. Abbiamo visto in questi
ultimi anni un forte incremento, uno svilUlp-
po interessante, un rapporto nuovo che si
è stabilito tra le istituzioni, le regioni, gli
enti locali e il settore dello spettacolo e che
ha dato frutti abbondanti, in una fase espan-
siva di promozione e di partecipazione de-
gli spettatori a centinaia di migliaia nelle
piazze e nelle platee italiane, pur tra luci
ed ombre.

Facciamo allora in modo che non solo
attraverso provvedimenti urgenti come quel-
lo che oggi approviamo e che aiuta ad an-
,dare avanti per questa .stagione, ma con più
compless,ive riforme questo settore della
cultura italiana venga garantito e valoriz-
zato. (Applausi dall' estrema sinistra).

P RES I D E N T E. È iscritto a par-
lare il senatore Mascagni, il quale, nel cor-
so del suo intervento, svolgerà anche l'ordi-
ne del giorno da lui presentato insieme con
altri senatori. Si dia ~ettura dell'ordine del
giorno.

B U Z I O, segretario:

Il Senato,

considerato che gli articoli 68, 69 e 70
della legge n. 312 del 1980 hanno disciplina-
to la materia riguardante il cumulo di impie-
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ghi per i musicisti dipendenti dai Conserva-
tori di musica e da istituti di produzione
musicale, tenendo presenti esclusivamente le
esigenze dei Conservatori e lo stato giuri-
dico ed economico del personale civile del-
lo Stato,

rilevato che l'applicazione in via analo-
gica della medesima normativa agli istituti
di produzione musicale provoca gravi diffi-
coltà a danno di un normale funzionamento
delle orchestre gestite dai predetti istituti
di produzione musicale,

impegna il Governo

a riesaminare !'intera materia ai fini di
un esauriente chiarimento giuridico relativo
ai contratti di collaborazione che gli istituti
di produzione musicale sono autorizzati dal-
l'articolo 68 della citata legge n. 312 del 1980
a stipulare con musicisti dipendenti dai Con-
servatori di musica.

9.1658.1 MASCAGNI, RUHL BONAZZOLA, CHIA-

RANTE, SALVUCCI, PAPALIA, ULIA-

NICH, URBANI, POLLIDORO

P RES I D E N T E. Il senatore Masca-
gni ha facoltà di padare.

1\1A S C A G N I. Signor Presidente, si-
gnor Ministro, egregi colleghi, mi intratterò
su alcuni aspetti saLienti delle attività musi-
cali che emergono dalla normativa in esame
~ che direttamente la riguardano, con riferi-
mento ad una esplicita qualificazione che è
stata attribuita al disegno di legge, definito
come «disegno ponte »; evidentemente, se-
condo quanto il relatore senatore Boggio
sottolimea nella sua relazione, ponte verso
le riforme e i riordinamenti globali dei tre
fondament.ali settori dello spettacolo: mu-
sica, prosa, cinema.

Da alcuni mesi la Sottocommissione per
la riforma delle attività musd:cali, all'uopo
nominata nell'ambito della 7a Commissione
del Senato lavora, sia pure a ranghi ridotti,
con la presenza dei due maggiori Gruppi
parlamentari int0I1l10 ai temi e alle proble-
matiche fondamentali di questo settore del-
lo spettacolo. Sono in corso o previste audi-
zioni con le diverse categorie e organizza-

zioni, con enti legati alla vita musicale. Il
fine, per mohi aspetti pregiudiziale, è quel-
lo di raccogliere e verificare caratteri,stiche
e aspetti essenziali delle istituzioni che svol-
gono attivhà musicali, come premessa ne-
cessaria per formulare norme innovative ca-
paci di determinare condizioni più avanza-
te per un organico sviluppo e una vasta dif-
fusione della cultura musicale.

Posto che ci troviamo a dar vita ad una
legge-ponte, non sarà inopportuno accen-
nare almeno ai traguardi che ragionevol-
mente possano e debbano essere raggiunti
attraverso la riforma che è al nostro esa-
me. Credo che vada affermata innanzi tutto
l'esigenza di un forte impegno politico--cul-
turale di tutte le forze politiche democrati-
che per realizzare una nuova disciplina le-
gislativa che sia in grado di soddisfare le
nuove ampie esigenze di accesso generaliz-
zato ai beni culturali e artistici e quindi mu-
sicali, esigenze che scaturiscono dal proces-
so in atto di maturazione democratica di
massa. L'affermazione non è dì prammati-
ca: riguarda, al contrario, la necessità di
intendere appieno la funzione che nelle at-
tuali condizioni di crescita culturale a.ssu-
me la musica nel processo di formaz,ione del
cittadino. Il rapporto attivo con la musica
deve costituirsi come conoscenza del lin-
guaggio e ,del patrimonio creativo, .storico
e attuale, nel quadro di un reale sostegno
al crescente interesse di nuovi strati sociali
verso una vasta espePienza e sperimenta-
zione musicale di impronta interdisciplina-
re rispetto alla cultura nella sua più vasta
accezione.

Le nuove possibilità di incontro con la mu-
sica reclamano una profonda modificazio-
ne delle tradizionali forme di diffusione e di
trasmissione del messaggio musicale. I vec-
chi, per molti aspetti logori criteri organiz-
zativi e promozionali tuttora in atto, che at-
tengono ad assetti culturali estremamente
limitativi sul piano sociale, devono essere
sostituiti da nuovi strumenti e intendimenti
operativi capaci di assicurare condizioni più
avanzate di vita musicale, sui piani qualita-
tivo e quantitativo.

Un obiettivo di questa portata è stretta-
mente connesso con una concezione demo-
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cratica e moderna del potere pubblico, dagli
organi centrali dello Stato alle regioni, agli
enti locali, potere pubblico che ha il compi~
to istituzionale di intervenire come insosti~
tuibile fonte di sosegno, di promozione, ed
anche di gestione, ma non certo in forme
programmaticamente sostitutive delle inizia-
tive esistenti, di carattere privato, senza fini
di lucro.

Lo Stato accentratore, ingannevolmente
onniscente e onnipossente, deve lasciare de-
finitivamente il campo allo Stato delle au~
tonomie che avvicina !'iniziativa e il momen-
to organizzativo promozionale al cittadino,
alla comunità di base, che valorizza ogni ri-
sorsa e potenzialità periferica, che attraver~
so l'azione decentrata favorisce la più am-
pia partecipazione. Ma ~ sia chiaro ~ è il

medesimo Stato che in concomitanza e coe~
renza di intenti deve assolvere il naturale
ruolo di programmazione e di coordinamen-
to generali per l'unità della cultura a livello
nazionale, ruolo fondamentale che può as~
sumere anche il carattere di surroga in un
paese come il nostro in cui alle profonde
sperequazioni territoriali e sociali è necessa-
rio opporre un' azione di riequilibrio tra re~
gioni a diverso sviluppo socio~culturale, di
armonizzazione dei differenti livelli nel pro-
cesso formativo del cittadino.

L'impetuoso sviluppo della domanda di
musica, infatti, comprensibilmente contras~
segnato da rilevanti componenti di natura
spontaneistica, non può di per sè assicurare
un razionale superamento dei forti divari che
tuttora permangono fra aree territoriali mag-
giormente beneficiate dall'affermarsi di nuo~
ve forme organizzative culturali e aree rela~
tivamente e non di rado gravemente arre~
trate, in conseguenza di responsabilità stori~
che dello Stato e di difficoltà oggettive di svi-
luppo. E del resto nello stesso quadro com-
plessivo di accresciuti interessi musicali so-
no ancora individuabili forti disparità di
accostamenti e di esperienze rispetto ai vari
generi musicali, non esclusi naturalmente i
generi cosiddetti extracolti, diversamente ca-
ratterizzati ma ugualmente concorrenti al
quadro culturale generale.

Sono sufficienti, a mio avviso, queste sem-
plici osservazioni di carattere oggettivo per

comprendere la necessità di un'azione pro-
mozionale concorrente, non concorrenziale,
dei pubblici poteri ai diversi livelli, azione
che ad un tempo faccia leva sulla iniziativa
decentrata, locale, periferica, e sia sostenu-
ta dall'intervento coordinatore ed equilibra-
tore a livello nazionale attraverso organici
rapporti di stretta intesa, di verifica coordi-
nata, di costante raffronto di esperienze tra
enti locali, regioni e Governo centrale.

Entrando nel merito del disegno di legge,
intendo anzitutto richiamare il fatto che la
nostra parte ha di buon grado accolto la
conduzione di un rapido esame del testo,
al limite delle vacanze di fine d'anno, per
ragioni prudenziali rispetto alla esigenza di
un'approvazione almeno in Commissione en-
tro l'esercizio del 1981, come condizione per
poter fondatamente prevedere l'utilizzazione
di una parte del residuo del fondo speciale
previsto dal bilancio dello scorso anno a fa-
vore dello spettacolo. Abbiamo di conseguen~
za accettato l'invito rivolto alla Commissione
dal Ministro dello spettacolo a non presen-
tare in Commissione emendamenti che, se
approvati, avrebbero potuto o dovuto com-
portare riesami da parte delle Commissioni
di parere.

Nel dichiarare tale nostro assenso, abbia-
mo peraltro preannunciato la presentazione
di emendamenti in Aula. E intendo qui dar-
ne spiegazioni di carattere generale, riser-
vandoci la possibilità di più dettagliate il-
lustrazioni in sede di esame dell'articolato.

Ma anzitutto ritengo necessario notare che
l'orientamento iniziale emerso nell'ambito
della Commissione ~ quello di limitare l'au-
mento degli stanziamenti per il 1982 al 16
per cento, corrispondente al tetto massimo
previsto per l'inflazione ~ si è via via modi-
ficato, determinando situazioni contradditto-
rie che, a nostro parere, debbono essere su~
perate e sanate.

Un emendamento presentato in Commis-
sione dal relatore, riguardante gli stanzia-
menti per le attività di prosa ~ settore sul
quale specificamente si è intrattenuto il col-
lega Canetti ~ riguarda uno stanziamento
inizialmente non previsto a favore dell'ETI
(Ente teatrale italiano) di 5 miliardi, ai qua-
li si aggiungono 1 miliardo e 300 milioni per
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il ripiano dei disavanzi risultanti al31 dicem-
bre 1980.

Poichè in precedenza l'ENI ha goduto di
un contributo di 2 miliardi e mezzo attinto
dal fondo per le attività di prosa, è evidente
che queste attività per il 1982 potranno regi-
strare, oltre all'aumento del 16 per cento,
un incremento di ulteriori 2 miliardi e mezzo.

In secondo luogo è stato approvato sem-
pre in Commissione un emendamento ag-
giuntivo all'articolo 1 con il quale si dispo-
ne in favore del teatro La Scala di Milano
un contributo di 1 miliardo e mezzo ad inte-
grazione dei contributi statali erogati allo
stesso ente per il 1981 in relazione ai risul-
tati dell'attività svolta sul piano nazionale
e internazionale. È noto ~ ed è compren-
sibile ~ che tale emendamento a favore del
teatro La Scala, sul quale da parte nostra
sono state sollevate eccezioni nel corso del-
la discussione in Commissione, ha provocato
forti proteste da parte di altri enti lirici e
da parte sindacale.

Balza all' occhio il carattere del tutto ano-
malo di tale contributo, rispetto alla legisla-
21ionein vigore, che si configura come vero e
proprio «premio» per un'attività svolta. È
superfluo ribadire qui l'alta considerazione
che il grande teatro milanese merita per le
sue gloriose tradizioni e per i rilevanti risul-
tati tecnico-artistici e gestionali che costan-
temente dimostra di saper conseguire in vir-
tù dell'altissimo livello dei dirigenti, dei mu-
sicisti, degli artisti, dei tecnici che vi opera-
no. Ma non vi può essere dubbio che il set-
tore degli enti lirici, a cui in particolare e
nel loro insieme è affidata la grande tradizio-
ne del teatro di musica, deve essere consi-
derato unitariamente, come del resto la stes-
sa legge n. 800, tuttora in vigore, chiaramen-
te indica.

Non ha giustificazione dunque, a nostro av-
viso, usare diversità di valutazione e per
conseguenza differenziazioni nei criteri di
distribuzione dei contributi statali, verso
uno di questi teatri, per quanto benemerito
e famoso, rispetto agli altri enti lirici e sin-
fonici.

A questo riguardo desidero ricordare, si-
gnor Ministro, che già in passato è stato
adottato un provvedimento anomalo. Mi ri-

ferisco alla legge n. 426 del 22 luglio 1977,
nella quale fu inserito uno stanziamento ri-
corrente, permanente, di 3 miliardi e mezzo,
di cui 2 miliardi per l'ente autonomo teatro
La Scala di Milano per sostenere i program-
mi degli enti autonomi lirici e delle situazioni
concertistiche assimilate in vista delle mani-
festazioni all'estero. Credo di non essere ma-
levolo nel dire che questa formulazione fu al-
lora concepita come espediente ~ mi si con-
senta di dido ~ per erogare a favore della
Scala due miliardi in più. A questo preceden-
te oggi ci si collega, con l'aggravante di pre-
sentare il miliardo e mezzo come riconosci-
mento a posteriori per l'attività svolta. Non
diciamo che non abbia fondamento una ragio-
nata preoccupazione per il teatro La Scala.
Ma siamo in misura ben maggiore convinti
che il problema del grande teatro lirico in ge-
nerale non si risolve con una politica di fac-
ciata, di prestigio, legata ad un grande nome;
si risolve con una riforma generale che de-
termini condizioni di esistenza e sviluppo
adeguati alla sempre maggiore incidenza del-
la musica sulla espansione della vita cultu-
rale italiana, con il perseguimento di razio-
nali equilibri tra momento nazionale e mo-
mento locale, con il riconoscimento di finan-
ziamenti (non di sovvenzioni) corrispondenti
alle esigenze del settore e naturalmente, più
in generale, di tutte le attività musicali, glo-
balmente intese. È insomma necessario ri-
conoscere i problemi della musica in un qua-
dro generale, nel quale la Scala trovi natural-
mente la sua giusta collocazione.

Tornando all'osservazione che prima ho
fatto, si è dunque superato il 16 per cento
per la prosa e per La Scala. Nel prendere at-
to di questa situazione, vogliamo porre due
problemi: il problema del riequilibrio tra
tutti gli enti lirici e il problema del riequili-
brio tra i due grandi settori nei quali troppo
marcatamente è distinta, divisa, sezionata la
vita musicale italiana, il settore degli enti
lirici preso nel suo insieme e quello delle
«altre attività », cosiddette attività minori,
come si suoI dire con un' espressione infe-
lice.

Si è avuta notizia che per gli enti lirici ver-
rà prospettata nel corso della discussione
un'iniziativa particolare. Pare si tratti ~ par-
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lo di una iniziativa che non conosco bene;
il c(j}llega Canetti me ne sta dando confenna

~ di uno stanziamento alquanto superiore
al miliardo e mezzo, nel quale vada compre-
so anche lo stanziamento per La Scala. Evi-
dentemente si intende « riparare » ~ sia det-
to tra virgolette ~ alla discriminazione che
di fatto con l'emendamento approvato in
Commissione è stata messa in atto. Il rela-
tore ci spiegherà di che cosa si tratta. Per
parte nostra, comunque, abbiamo presenta-
to un emendamento in cui si prevedono sei
miliardi, oltre il miliardo e mezzo riconosciu-
to alla Scala, da riconoscere e distribuire
in misura proporzionata alle esigenze degli
altri enti lirici o istituzioni assimilate. Dirà
il Governo se esistono disponibilità in pro-
posito.

Questa è la prima iniziativa di riequilibrio.
Per quanto riguarda il secondo problema
da affrontare, quello del riequilibrio tra i
due settori, enti lirici e« altre attività » trop~
pe volte si è lamentata da parte di tutti la
sperequazione esistente, senza parvi rimedio.
Non vorremmo che emergesse la logica, che
sarebbe davvero perversa, secondo la quale,
poichè le attività cosiddette minori sono da
sempre in condizioni di inferiorità, tanto va-
le sacrificarle di qualche cosa ancora rispet-
to agli enti lirici. Una tale logica, ammesso
che possa essere concepita, verrebbe, credo
da tutti, respinta con grande forza. Vediamo
dunque come ristabilire per lo meno il pre-
sente pur insoddi&facente rapporto. Abbiamo
presentato un emendamento che propone
non aumenti per le « altre attività », ma sem-
plicemente la modifica di una specifica nor~
ma della legge n. 800, la norma secondo cui
le attività all'estero degli stessi enti lirici ven-
gono finanziate con i fondi previsti dalla let-
tera b) dell'articolo 2 della legge n. 800 che
riguardano appunto le «altre attività ». È
una norma davvero singolare, ma la si è sop-
portata in attesa della riforma.

In poche parole diciamo: considerata l'esi-
stenza di due fondi nettamente distinti per
gli enti lirici e per le « altre attività », traia-
mane tutte ,le conseguenze, sicchè gli enti liri-
ci vengano finanziate col fondo speciale pre-
visto per gli enti lirici anche per le attività al-
l'estero e il fondo per le « altre attività» ri-

manga interamente a disposizione dei rela-
tivi settori. (Colgo l'occasione per dire inci-
dentalmente che dalla lettura della relazio-
ne del l'datare, senatore Boggio, si può es-
sere tratti in inganno. Si parla di 150,8 mi-
liardi a favore degli enti lirici. Va ricordato
che devono essere considerati anche i 16 mi-
liardi ordinari e quindi la dotazione com-
plessiva è di 166,8 miliardi. Così, laddove
si parla della dotazione per le altre attività
e si indica !'importo di 24,9 bisogna aggiun-
gere i 6 miliardi ricordati ed inoltre il get-
tito del fondo RAI che quest' anno pare si
avvicini ai nove miliardi; per cui le « altre
attività» disporrebbero di circa 40 miliardi.
Ancora una volta emerge vistosamente l'enor-
me sproporzione tra i circa 16 miliardi per
gli enti lirici, ai quali andranno aggiunti quel-
li che vengono proposti con l'emendamento
preannunciato, e i 40 miliardi per le « altre
attività ».

Tutte queste considerazioni sulle disponi-
bilità, sulle esigenze, sui bilanci, in poche
parole sull'intervento dello Stato, richiama-
no d'imperio una riflessione che riguarda
tutta la politica musicale, e specificamente
la situazione degli enti lirici, in quanto inve-
stiti di compiti intrinsecamente gravosi, qua-
li teatri, istituzioni stabili. Fin dall'entrata in
vigore della legge n. 800 del 1967, lo Stato
ha costantemente perseguito nel campo mu-
sicale la politica della lesina, per tutte le at-
tività, creando specificamente condizioni del
tutto contraddittorie per gli enti lirici. Ne
ha considerato costantemente e consapevol-
mente al di sotto di ogni attendibile accerta-
mento le necessità finanziarie. La riprova
è molto agevole. È sufficiente passare in ra-
pida rassegna i diversi ripiani a favore degli
enti lirici posti in essere dallo Stato a pro-
prio carico: primo ripiano, con la legge
n. 800 stessa a tutto il 1966 per 20 miliardi e
24 milioni; secondo ripiano, con la legge
n. 291 del 1970 per 14 miliardi e 341 milioni
relativi agli anni 1967, 1968; terzo ripiano,
con la legge n. 811 del del 1973 relativa agli
esercizi 1969, 1970 e 1971 per 41 miliardi 616
milioni; quarto ripiano, con la legge n. 111
del 1976 per gli esercizi dal 1972 al 1975
compreso per 97 miliardi e 700 milioni, in
totale 182 miliardi circa di ripiano. Va poi
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aggiunto che per questo ultimo ripiano la
corresponsione dei fondi è stata ritardata
di un anno e questo ha comportato circa al~
tri 20 miliardi di interessi passivi. Dal 1976
al 1981 compreso il disavanzo si valuta in~
torno ai 100 miliardi. Tutto questo dimostra
che il Governo ha sempre provveduto a stan~
ziare importi inferiori alle reali necessità
degli enti lirici ma non basta. Si è consape~
volmente e ricorrentemente consentito che la
situazione venisse dai ritardi nell'erogazio~
ne dei fondi. Cito l'ultimo caso, quello rela-
tivo al 1981: dei 146 miliardi destinati agli
enti lirici, i primi 90 miliardi, che per leg~
ge si sarebbero dovuti corrispondere entro
quindici giorni dall'entrata in vigore della
legge stessa, sono stati corrisposti in agosto,
gli ulteriori 56 non sono stati ancora corri~
sposti. Tutto questo ritardo che, sappiamo,
dipende anche da cause organiche individua~
bili nelle strutture insufficienti del Ministero
dello spettacolo (gli anni passano e si par~
la sempre di strutture insufficienti), compor~
ta per il solo 1981 circa 10 miliardi di inte-
ressi passivi. Dunque si danno contributi in-
feriori alle necessità effettive, si provocano
per di più accumuli di interesse ed ogni
3 o 4 anni si ripiana.

Non è possibile continuare con questi me~
todi.

Va affrontata ora un'ultima questione,
delicata e preoccupante. Mi riferisco al quar-
to comma dell'articolo 2 del disegno di leg~
ge. A noi sembra, che la ragione di questa
« novità» vada cercata in una sorta di preoc~
cupazione, stavo per usare la parola &fiducia,
nei confronti della capacità del Ministero del~
lo spettacolo di esercitare i necessari control~
li. Il quarto comma dell'articolo 2 così recita:
«In attesa della legge di riordinamento or~
ganico del settore, gli atti concernenti i bi-
lanci di previsione, i relativi provvedimenti
di variazione ed i conti consuntivi degli enti
lirici e delle istituzioni concertistiche assi~
milate, deliberati successivamente all'entra-
ta in vigore della presente legge, sono appro-
vati d'intesa con il Ministero del tesoro ».
Perchè, chiediamo, si è inserita questa di-
sposizione? Perchè i bilanci e i conti consun~
tivi degli enti lirici devono essere sottoposti
al controllo del Tesoro? Si vuole preannun-
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ciare una stretta, un giro di vite sulla musi-
ca, sulla cultura che già in questi ultimi an~
ni ha segnato una contrazione percentuale
nel quadro del bilancio statale? A noi pare
che tale misura sia addirittura umiliante per
il Ministero dello spettacolo. Non è in gra-
do il Ministero dello spettacolo di esercita-
re il necessario controllo democratico sulla
vita, sulle attività, sui criteri di conduzione
economico~finanziaria degli enti lirici? Ap-
pare evidente, allo stato attuale della Iegi~
slazione. la necessità di un serio, razionale
controllo da parte del Ministero dello spet~
tacolo che valga anche e particolarmente
ad armonizzare ~ il che ovviamente non si~
gnifica affatto burocratizzare ~ i criteri di
conduzione degli enti lirici, gli orientamen-
ti economico~finanziari, gli stessi intendimen~
ti tecnico-organizzativi. Siamo assolutamen~
te contrari viceversa al controllo del Ministe~
ro del tesoro, che, in una materia specifica
e pecuJiarmente caratterizzata come quella
rappresentata dai bilanci di istituzioni arti-
stiche, cariche di problemi particolari, richie~
denti competenze specifiche, rischia di esse-
re fiscale e formale e minaccia quindi di Ie~
dere l'autonomia di questi enti. Abbiamo di
conseguenza proposto un emendamento sop-
pressivo di questo comma.

Altri emendamenti sono stati da noi pre~
sentati, che verranno illustrati nel prosieguo
dell'esame del provvedimento.

Come già preannunciato dal collega Canet~
ti, concordiamo con le linee generali del prov~
vedimento, mateniamo a ribadire che lo ab~
biamo accettato in quento, dopo avere Iette~
ralmente sprecato un anno dal giorno in cui
il Ministero dello spettacolo aveva presenta-
to il disegno di legge di riordinamento delle
attività musicali, si è iniziato finalmente l'e~
same della riforma.

Non abbiamo nessuna visione miracolisti-
stica della nuova normativa che auspicabil~
mente andremo a definire. Siamo comunque
convinti che un diverso assetto delle condi-
zioni di promozione e di sviluppo delle atti~
vità musicali, sulla base di una vasta artico~
lazione delle iniziative e degli strumenti di
proposta, dal centro alla periferia, dalle re~
gioni al Governo, potrà determinare condi-
zioni favorevoli per condurre proficuamente
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un'autentica battaglia di qualificazione cul-
turale e formativa. (Applausi dall' estrema si-
nistra).

P RES I D E N T E. Dichiaro chiusa
la discussione generale.

Resta ancora da svolgere un ordine del
giorno. Se ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Il Senato,

nell'approvare il disegno di legge n. 1658,
invita il Governo a tenere in particolare
considerazione, in sede di determinazione dei
contributi a favore degli enti lirici e delle isti-
tuzioni concertistiche assimilate, la situazio-
ne del Teatro Massimo di Palermo, che, at-
tuando una politica di espansione dell'attivi-
tà e di acquisizione di nuovo pubblico, si tro-
va in condizioni di grave disagio per il mante-
nimento dei livelli occupazionali.

9.1658.2 BEVILACQUA

B E V I L A C Q U A. Domando di par-
lare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

* B E V I L A C Q U A. Onorevole Presi-
dente, mi pare che l'ordine del giorno si il-
lustri da sè. Scaturisce dal fatto che il pia-
no di riparto dell'articolo 2 nell'attuale for-
mulazione è il seguente: 105 miliardi (che
poi con la sottrazione dei 3,5 per quota re-
sto si riducono a 101 miliardi) vanno ripar-
titi in conformità alla legge n. 146 del 1981;
61 miliardi vanno ripartiti agli enti in base
al terzo comma dell'articolo 22 della legge
n. 800 del 1967. Ora le somme ripartite sulla
base dei 101 miliardi non coprono affatto
le spese del personale bloccato, come è nato,
al tetto del 31 ottobre 1973. Pertanto sa-
rebbe stato necessario che anche il piano
di riparto dei 61 miliardi venisse effettuato
parametrando anche il costo del personale e
ciò anche in applicazione appunto del secon-
do comma dell'articolo 22 della legge n. 800
che impone allo Stato la copertura delle spe-
se per il mantenimento del personale arti-

stico, tecnico ed amministrativo. Poichè la
spesa del personale supera già i 105 miliardi
sarebbe stato altresì necessario che anche
l'ulteriore ripartizione dei 61 miliardi venis-
se effettuata in base al secondo comma del-
l'articolo 22. Tuttavia ci rendiamo conto
che in questa sede riformulare e rivedere i
parametri sarebbe stato di particolare dif-
ficoltà. E pertanto l'ordine del giorno che
mi sono permesso di presentare raccomanda
al Governo che in sede di piano di riparto
vada a riguardare queste questioni partico-
lari del personale che peraltro obbedisco-
no a criteri ben determinati dalla legge
n. 800. Questo è lo spirito dell'ordine del
giorno che mi auguro il Governo voglia ac-
cogliere e di cui raccomando l'accoglimento
perchè in sede di riparto vada a riguardare
queste particolari situazioni e particolarmen-
te quella del teatro Massimo di Palermo, del
quale in modo specifico mi curo in questo
momento, che vivrebbe veramente una vita
assai grama, anche se in questi ultimi tempi
ha dato luogo ad un'enorme espansione, in
termini territoriali e di qualificazione, della
propria attività.

P RES I D E N T E. Ha facoltà di par-
lare il relatore.

BOG G I O, relatore. Signor Presi-
dente, signor Ministro, onorevoli colleghi,
il provvedimento che abbiamo oggi all'esa-
me sugli interventi straordinari a favore del-
le attività dello spettacolo è comprensivo,
come è stato detto sia dal senatore Canetti
che dal senatore Mascagni, di molte istanze
ed è un provvedimento che fa le veci dei mol-
teplici e staccati provvedimenti che negli an-
ni precedenti venivano attuati per far fronte
alle carenze determinate dalla mancanza di
una legge organica che disciplinasse i tre
settori.

Ora la situazione è nettamente diversa ri-
spetto al passato, sia perchè alla Camera è
in corso l'esame della riforma organica della
materia attinente alla cinematografia, sia
perchè al Senato in Commissione è in stato
di avanzato esame la riforma delle attività
di prosa e la riforma delle attività musicali.
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Noi trattiamo ampie riforme (e vorrei
ricordare che quella che concerne la prosa
è una riforma che ha la portata di una leg-
ge quadro della prosa, in quanto manca una
legislazione precedente organica ed esaurien-
te sulla materia) e dobbiamo tutti auspicare
che finalmente si giunga in porto con prov-
vedimenti esaurienti e completi, che raggiun-
gano tra le varie istanze politiche e cultura-
li un utile momento di sintesi.

Dobbiamo osservare, per quel che concer-
ne la musica, che se non ci fosse stato l'an-
ticipato scioglimento delle Camere nel 1979,
certamente oggi saremmo in presenza di una
legge di riforma. Questo ci fa riflettere sul-
l'effetto negativo che i reiterati ed anticipa-
ti scioglimenti hanno non solo sulla routine
parlamentare, ma anche sulle importanti leg-
gi di riforma. Quando si parla di eventuali
scioglimenti anticipati delle Camere, non
si pone forse, da parte dell'opinione pubbli-
ca, sufficiente attenzione a quelle che sono
le ripercussioni che gli scioglimenti medesi-
mi determinano su tutto l'iter delle leggi. Si
fanno sempre notevoli passi indietro, come
nel caso della legge per la musica che nella
7a legislatura era già arrivata a buon punto
in sottocommissione e che è stata ripresa
da capo nell'VIII legislatura.

Fatta questa premessa, non posso che ri-
cordare quanto ha già detto il senatore Ma-
scagni in ordine allo svolgimento dei lavori.
La sottocommissione della 7a sta esaminan-
do la riforma della prosa e siamo arrivati
ad una prima conclusione; probabilmente
nelle prossime settimane arriveremo alla
stesura definitiva di un articolato base da
sottoporre alla 7a Commissione e poi all' As-
semblea. Per quello che concerne la rifor-
ma delle attività musicali, siamo in una fase
di avanzata consultazione delle categorie in-
teressate, le quali hanno portato impor-
tanti contributi di opinioni e di esperienze.

Al senatore Canetti, che si è soffermato
in modo particolare sui provvedimenti a fa-
vore del cinema, debbo dare ragione quando
afferma che il cinema è più vivo che mai
come forma di spettacolo. Infatti esso è mas-
sicciamente presente, come forma di spet-
tacolo di massimo gradimento popolare, sul
piccolo schermo. Manca, è vero, a fianco del-

le produzioni ad altissimo livello che giu-
stamente sono state ricordate dal senatore
Canetti, una buona produzione media come
quella del cinema statunitense. Il settore dei
telefilm, che in questa legge non si tocca
esplicitamente ma che è implicitamente sfio-
rato quando si parla del rifinanziamento al-
le attività cinematografiche in genere, rap-
presenta un settore di particolare importan-
za sul quale è bene che anche il Parlamen-
to soffermi la propria attenzione. Il telefilm
occupando gran parte dei programmi tele-
visivi, soprattutto privati, ha una notevole
incidenza sulla cultura popolare. Bisogna
prestare attenzione a questa forma di spet-
tacolo anche al di là di quella che può esse-
re la convenienza economica della RAI a pro-
durre telefilm. Da un punto di vista stretta-
mente economico sono più convenienti i te-
lefilm che vengono comprati negli Stati Uni-
ni i cartoni animati che vengono dal Giap-
pone. A proposito della RAI, c'è da dire che
si apre un grosso discorso relativo ai rap-
porti tra la RAI e il cinema, che presenta
aspetti positivi ma potrebbe presentare
aspetti negativi se si verificasse un'eccessiva
invadenza della RAI nel campo deli lungome-
traggi cinematografici. Essa soffocherebbe
altre importanti iniziative.

E stato pure sollevato il grave problema
dell'utilizzazione, per la produzione RAI, di
Cinecittà e di altri centri di produzione. Ta-
le utilizzazione è un argomento che deve
formare oggetto di approfondimento e di ri-
flessione e potrà, sotto certi aspetti, essere
una scelta utile nell'interesse sia della RAI
che degli enti pubblici che hanno in gestio-
ne i centri di produzione che ormai sono ri-
dotti ad un ammasso di obsolescenze. Ma
bisogna tener presente il pericolo che, così
facendo, l'unico polo di produzione RAI di-
venti la capitale, controbilanciata al massimo
da Milano, che potrebbe diventare il secon-
do polo, emarginante tutte le altre regio-
ni italiane da una produzione televisiva. Ta-
le pericolo viene paventato da molte parti
e io stesso l'avverto. Ci sono preoccupazioni
al riguardo in diverse regioni italiane e, per
quanto concerne il Piemonte, presto ci do-
vrebbe essere una riunione presso il comu-
ne di Torino. Dico queste cose non solo per
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dovere di replica, ma perchè su questo pro-
blema dovranno soffermarsi il Ministro del-
lo spettacolo e il consiglio di amministrazio-
ne della RAI. Difficilmente sarebbe accetta-
to da parte di molte regioni un assetto de-
finitivo della produzione radiotelevisiva che
privilegiasse i poli di Roma e di Milano con
l'esclusione pressochè totale di altri centri
di produzione, un tempo prestigio si.

Per quanto concerne la prosa, nel disegno
di legge è da rilevare positivamente il con-
tributo straordinario, stabilito nella misura
di 5 miliardi più un miliardo e 300 milio-
ni all'ETI, sia perchè tale contributo dà fi-
nalmente all'ETI (che ora è dotato di un'au-
torevolissima presidenza e di un autorevo-
lissimo consiglio di amministrazione) la
possibilità di avviare la propria attività, sia
perchè questo provvedimento consente di ri-
cavare due miliardi e mezzo in più per la
prosa, un settore che è in grandissima espan-
sane e che ha bisogno, sia per quanto con-
cerne la parte pubblica del settore, sia per
quanto concerne la parte privata, di un so-
stegno più vigoroso.

Per quanto concerne la musica, sulla qua-
le in particolare si è soffermato il senatore
Mascagni, non possiamo che essere d'accor-
do sulle analisi che riguardano le cifre. Il
disegno di legge si fa carico di tutte le esi-
genze rappresentate anche dal senatore Ma-
scagni. In più, un emendamento di cui io so-
no il primo firmatario aggiunge al miliardo
e mezzo che in un primo momento era sta-
to previsto per la sola Scala un altro contri-
buto che porta l'ammontare complessivo
dello stanziamento supplementare a 5 miliar-
di e 300 milioni.

I 5 miliardi e 300 milioni sono una somma
destinata, non solo, per un miliardo e mezzo,
a favore del teatro alla Scala, ma anche per
altri enti lirici e istituzioni concertistiche
assimilate sulla base dei risultati artistici ed
organizzativi conseguiti, nonchè all'aumen-
to deHe attività derivanti dalla ricostruzio-
ne dei teatri. A questo riguardo dobbiamo
ricordare che ci sono enti come l'ente di Ve-
rona il quale ha esteso la propra attività
a tutto l'anno, aprendo un'importante sta-
gione al Teatro filarmonico, e il Teatro re-
gio di Torino che da anni ormai agisce in

una nuova sala ben diversa dalla sala del
Teatro nuovo che al momento della legge
n. 800 era adibita agli spettacoli lirici: una
sala allora inadeguata, che comportava un
personale ridotto ed esigenze che, rapporta-
te a quelle attuali, erano di gran lunga in-
feriori.

Se dovessimo ritenerci soddisfatti del di-
segno di legge oggi in esame per gli interven-
ti straordinari a favore delle attività dello
spettacolo e adagiarci sugli allori, pensando
che questo rappresenti in qualche modo una
miniriforma, certamente commetteremmo un
grande errore. Ma, come ho detto in premes-
sa, la nostra attenzione è particolarmente ri-
volta in questo frangente alle riforme di ca-
rattere generale, che dovranno tendere ad
una razionalizzazione di tutta la materia e
che dovranno avere, a mio modesto avviso,
alcune caratteristiche peculiari: soprattutto
quella di incentivare la cultura nel nostro
paese attraverso lo spettacolo; quella di ra-
zionalizzare le spese; quella di stabilire un
esatto rapporto tra il centro, le regioni e
gli enti locali; quella di rivitalizzare l'inizia-
tiva privata; quella di impedire che si verifi-
chino delle distorsioni come oggi si stan-
no registrando, per cui molti assessorati co-
munali o provinciali sono diventati degli im-
presari teatrali; quella di far sì che ci sia
una stabilizzazione di tutte quelle masse arti-
stiche che, vivendo in una situazione di pre-
carietà, non possono certamente rendere al
meglio delle loro possibilità; quella di sta-
bilire i rapporti tra la scuola, cioè i conserva-
tori e le scuole di recitazione, e gli enti, teatri,
le compagnie, incentivando le scuole e con-
sentendo ad esse di sfornare nuovi artisti
secondo le esigenze che sempre più si eviden-
ziano nel nostro paese.

Riguardo alla musica, non possiamo che
lamentare la situazione di carenza che c'è
nelle scuole: una carenza che determina
la presenza nel nostro paese di numero-
sissimi orchestrali provenienti da altri pae5i,
una carenza che determina forse una indif-
ferenza da parte di molti giovani verso una
carriera che invece può essere una carriera
ricca di soddisfazioni. Anche nella scuola
del teatro di prosa c'è carenza. L'Accademia
nazionale di arte drammatica non ha quello
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sviluppo che dovrebbe avere, e non ci sono
molte altre scuole qualificate, per rifornire
il teatro di prosa degli attori che sono in~
dispensabili per rinsanguare il settore della
prosa che è particolarmente vivo.

Certamente le intese sulle riforme della
prosa e della musica non saranno troppo fa-
cili perchè le posizioni delle varie forze poli~
tiche non sono perfettamente collimanti. Si
dovrà addivenire ad un compromesso che
mi auguro sia onorevole per tutti e produt-
tivo di buoni risultati.

Per quanto concerne il disegno di legge in
esame, ripeto che la proposta governativa
rappresenta il massimo che possa essere com-
piuto in questo momento. E una proposta
che scende anche in particolari che le fan-
no superare le caratteristiche di una leggi-
na e la rendono veramente una legge ponte.
Sono stati introdotti in Commissione degli
emendamenti particolarmente significativi.
Un emendamento di cui vorrei mettere in
evidenza tutta la portata è quello che con-
cerne il numero legale dei componenti del-
la Commissione nazionale della musica, do-
ve si sono registrate in passato numerose
difficoltà. Ora si è stabilito che in seconda
convocazione basta la maggioranza assoluta
dei componenti, e questo è un grosso passo
in avanti.

Attraverso questa legge, quindi, si è cer-
cato di ovviare a tutti quegli inconvenienti
ai quali si può ovviare con una legge di que-
sta portata: alle riforme il resto.

P RES I D E N T E. Ha facoltà di par-
lare il Ministro del turismo e dello spetta-
colo.

S I G N O R E L L O, ministro del tu-
rismo e dello spettacolo. Signor Presiden-
te, onorevoli colleghi, dopo !'interessante di~
battito e la replica del relatore, al quale ri-
volgo un caldo e non rituale ringraziamento,
cercherò di contenere il mio intervento e mi
soffermerò solo su alcuni punti. Mi corre
l'obbligo di manifestare motivi di gratitudine
ai colleghi Canetti e Mascagni per alcune con-
siderazioni che hanno voluto svolgere con
senso di obiettività e con !'intento di indi-

viduare i modi, le forme, gli strumenti at-
traverso i quali il mondo dello spettacolo
può oggi avere una sua affermazione e au-
splcabilmente una sua espansione; al colle-
ga Bevilacqua per l'ordine del giorno che
ha voluto presentare.

Desidero, innanzitutto, richiamare l'atten~
zione dei colleghi sulla portata di questa leg-
ge. Non si tratta di uno dei soliti interventi
straordinari. Il disegno di legge oggi in di-
scussione vuole rappresentare una sorta di
ponte tra il vecchio ed il nuovo, un essenzia-
le ed inderogabile momento di attenzione
verso i diversi settori dello spettacolo, ac-
ciocchè le nuove riforme possano calarsi su
attività vive ed in pieno fervore, assecondan-
do in ciò quelli che sono i fermenti spon-
tanei di un settore in piena crescita, pur tra
alcune contraddizioni e qualche motivo di
preoccupazione, specie per quanto concerne
il comparto cinematografico.

E importante ricordare che sono, infatti,
all'esame del Parlamento le leggi di riforma
organica dei tre settori dello spettacolo: ci-
nema, musica, teatro. Dunque si tratta di aro
rivare a queste riforme organiche con le
strutture del mondo dello spettacolo in gra-
do di rispondere alle indicazioni che Par-
lamento e Governo vorranno dare.

Dobbiamo affrontare, in tempi assai rapi-
di, la riforma organica dello spettacolo; ma
per far questo abbiamo bisogno di interveni-
re neìla situazione di grande difficoltà nella
quale versa questo settore.

Non voglio ricordare dati e cifre. Il rela~
tore è stato esauriente. In Commissione ab-
bamo avuto occasione di soffermarci ampia-
mente sulla situazione odierna del mondo
dello spettacolo italiano. I problemi della
drammaturgia italiana; gli squilibri territo-
riali degli spazi teatrali; i costi crescenti del
teatro lirico; le difficoltà della produzione
cinematografica nazionale; i rapporti cine-
ma~TV ~ tanto per fare degli esempi ~ so-

no stati oggetto di attenta considerazione.
Si è pure rilevato che oggi c'è una domanda
sempre più pressante da parte dei giovani,
per quanto riguarda il teatro e la musica;
c'è inoltre un crescente interesse per il ci-
nema. Si è anche sottolineato il ruolo che



VIII LegislaturaSenato della Repubblica ~ 18724 ~

13 GENNAIO 1982358a SEDUTA ASSEMBLEA ~ RESOCONTO STENOGRAFICO

lo spettacolo ha svolto e continuerà a svol-
gere nella società italiana. Alcuni aspetti ne-
gativi che caratterizzano singole produzio-
ni e iniziative non possono diminuire l'at-
tenzione nei confronti di fenomeni che avran-
no un peso crescente sullo stesso sviluppo
civile dell'umanità, tanto più che i progres-
si tecnologici pongono fin d'ora questioni
essenziali non solo sul terreno economico,
ma soprattutto ai fini dell'autonomia della

cultura, della produzione artistica, della li-
bertà.

L'invito ad un maggiore impegno per i
problemi dello spettacolo è più che moti~
vato. L'osservazione, perciò, del collega Ma-
scagni ~ che i fondi destinati allo spettaco-
lo sono insufficienti ~ non rispecchia sem-
p1icemente intuibili difficoltà finanziarie, ma
riflette pregiudizi e mentalità che vanno chia-
riti e superati.

Presidenza del vice presidente V A L O R I

(Segue S I G N O R E L L O, ministro
del turismo e dello spettacolo). Sotto lo
aspetto finanziario non c'è dubbio che quel-
lo che viene destinato allo spettacolo da
parte dello Stato (bilancio del Ministero del
turismo e dello spettacolo) non è sufficiente;
(interruzione del senatore Mascagni) anche
se per avere un quadro completo bisogne~
rebbe disporre dei dati relativi agli stanzia-
menti ~ a volte cospicui ~ stabiliti dalle

regioni e dagli enti locali. In proposito c'è
da auspicare che si possano conoscere gli
apporti delle regioni e dei comuni per quel
che riguarda la spesa a favore dello spetta-
colo, non solo per avere un quadro globale,
ma per evitare quelle sperequazioni che qui
sono state giustamente lamentate tra setto-
ri e settori, e per evitare squilibri regionali.
Non dobbiamo nasconderei che ei sono zo~
ne del nostro paese ~ alludo, per esempio,
all'Italia meridionale ~ dove la spesa dello
spettacolo è certamente molto limitata ri-
spetto alla spesa che si sostiene in altre zo-
ne e in altre aree geografiche del nostro
paese.

Tuttavia ~ bisogna riconoscerlo e deside-
ro dirlo ~ in relazione anche alla difficile
situazione economica che attraversa il no-
stro paese e allo sforzo che fa il Governo
in materia di contenimento della spesa pub~
blica, un intervento straordinario di oltre
260 miliardi è un provvedimento di tutto ri-
spetto e di significativa importanza; è una
manifestazione dell'intendimento del Gover-

no di rispettare i suoi impegni nei confron-
ti del Parlamento e di voler portare avanti
una politica che sia adeguata alle nuove esi-
genze e alle nuove aspettative del mondo
dello spettacolo. Colgo poi l'occasione del-
l'accenno fatto dal collega Mascagni per di-
re che c'è un problema di riequilibrio tra
gli enti liriei e gli enti cosiddetti minori. Il
senatore Mascagni ha presentato al riguar-
do anche un emendamento di cui parleremo
al momento opportuno. Vorrei far presen~
te intanto al collega Mascagni un dato di
fatto: il problema del riequilibrio si pone
certamente in termini di urgenza.

La concertistica, ad esempio, si espande
ad un ritmo eccezionale; va dunque assecon~
data anche perchè in generale si muove in
direzione della formazione di una coscienza
musicale dei giovani, assumendo così una
importanza che non possiamo trascurare.
Non dobbiamo poi ignorare che in Italia si
deve fare una seria politica della danza, che
è stata sempre la cenerentola tra le mani-
festazioni di carattere musicale. Ma intanto
dobbiamo o no difendere il nostro teatro li-
rico, che ha una inconfondibile tradizione
e che ha conseguito e consegue risultati di
livello mondiale? Questo tema del riequili-
brio lo dobbiamo, perciò, porre in sede di
riforma della legge musicale, che auspico av~
venga al più presto possibile.

La problematica introdotta dal collega
Mascagni con il suo emendamento a propo-
sito delle manifestazioni di musica e degli
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spettacoli all'estero ha un suo indubbio
fondamento. Desidero, a questo proposito,
informare i colleghi del Senato che, sia in
relazione ai dibattiti che abbiamo avuto nel-
la nostra Commissione al Senato, sia a quel-
li che ci sono stati anche alla Camera e in
varie altre circostanze, nonchè a seguito di
contatti e consultazioni avuti con le catego-
rie interessate, ho sottoposto alle competen-
ti commissioni del mio Ministero ~ che so-
no formate dai rappresentanti delle diverse
categorie e dei diversi ambienti artistico-cul-
turali del nostro paese ~ un piano per il
coordinamento delle iniziative di spettacolo
e, in particolare, di musica all'estero. Si sa
che queste manifestazioni italiane all'estero
avvengono spesso per rapporti diretti tra
i vari enti lirici e le istituzioni musicali este-
re, qualche volta mediate attraverso le no-
stre rappresentanze diplomatiche. Al Mini-
stero dello spettacolo arrivano le istanze di
sovvenzione quando già i complessi stanno
per partire e dunque con una mancanza di
visione globale del fenomeno, e soprattutto
con ristrettissime posibilità di orientare la
presenza di iniziative musicali, teatrali o
cinematografiche in quelle aree geografiche
e in quelle zone dove una nostra presenza
culturale ed artistica è ritenuta, nel quadro
di una politica più generale di promozione,
più importante, più incidente, più significa-
tiva e, alla fine, anche nell'interesse del no-
stro turismo.

Per questo ho istituito un comitato del
quale ho chiamato a far parte rappresentan-
ti del Ministero degli esteri e del Ministero
dei beni culturali, oltre ai rappresentanti del-
le categorie, stabilendo in una circolare mi-
nisteriale termini molto precisi ai fini della
presentazione delle domande per la sovven-
zione di iniziative da realizzare all'estero. In
questo modo l'inconveniente per cui gli enti
lirici, anche per la loro complessità e per la
loro incidenza, finivano con l'assorbire la
maggior parte dei fondi disponibili per le no-
stre manifestazioni all' estero sacrificando
tutte le altre manifestazioni, viene superato
attraverso un sistema che, senza toccare ~

questa è la mia opinione, discuteremo poi sul-
l'emendamento ~ quello che è l'attuale ordi-
namento, consente di poter meglio ordina-

re questa materia e di intervenire con uno
spirito di politica nuova per promuovere la
nostra presenza artistica all'estero. Questo è
un argomento molto importante con il qua-
le voglio concludere il mio intervento.

Il settore del teatro, il settore della mu-
sica, il settore del cinema sono settori che
noi dovremo, mi auguro presto, esaminare
in profondità sulla base delle proposte di
riforma. Con la legge oggi in discussione
si vogliono creare le premesse perchè que-
sti settori, in attesa del futuro che verrà de-
lineato dalla riforma, non si trovino in con-
dizioni ~ per così dire ~ di impossibilità

di operare positivamente. Noi dobbiamo aiu-
tare le strutture dello spettacolo italiano a
crescere, a poter resistere rispetto alla
difficile congiuntura che stanno attraversan-
do. Ma nello stesso tempo, fin da adesso,
ci dobbiamo porre il problema di utilizzare
sempre più efficacemente, anche in collabo-
razione con le regioni e gli enti locali, que-
sti strumenti di crescita civile e culturale
in funzione della espansione del patrimonio
artistico italiano sia nel nostro paese che
all'estero.

Da questo punto di vista riconfermo qui
l'opinione già espressa in Commissione: con-
divido quanto ha detto con molta efficacia
il collega Boggio che sta seguendo questo
settore con passione e amore particolari. Va-
le a dire che 10 Stato deve impegnarsi e de-
ve assumersi la responsabilità di creare le
condizioni perchè le istituzioni culturali e
artistiche nel nostro paese possano vivere,
svilupparsi e assolvere la loro altissima fun-
zione. Lo Stato, però, non può nè deve farsi
gestore delle attività artistico-culturali nel
nostro paese. Poichè 10 Stato è inteso ~ co-
me giustamente ricordava il collega Masca-
gni ~ non solo nella sua realtà centrale,
rappresentata dal Governo e dall'amministra-
zione centrale, ma comprende, secondo il no-
stro ordinamento costituzionale, anche le
regioni ed i comuni, allora questa conce-
zione deve essere generale. Non è concepi-
bile, quindi, che nel settore dello spettacolo
ci siano anche interventi di gestione diretta
da parte degli enti locali.
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Va però subito detto che gli enti locali
hano spesso svolto un'azione di supplenza;
e molti colleghi che hanno criticato la poli-
tica degli enti locali nell'ambito dello spet-
tacolo debbono pur tenere conto che in con-
dizioni a volte di vuoto, a volte di mancan-
za di iniziativa o di incertezza, l'attività de-
gli enti locali non è da giudicare sempre ne-
gativamente. Dobbiamo però anche dire che
per il prossimo avvenire bisogna che lo Sta-
to nel suo complesso, Governo, regioni e co-
muni, aiuti in modo coordinato le inizia-
tive nel campo dello spettacolo, evitando di
interferire nella gestione di un bene che ri-
mane patrimonio degli operatori culturali
in difesa della loro dignità e della fondamen-
tale libertà di pensiero e di creazione arti-
stica. (Applausi dal centro).

P RES I D E N T E. Invito la Com-
missione ad esprimere il parere sui due or-
dini del giorno.

BOG G I O, relatore. Signor Presi-
dente, sono favorevole all'ordine del gior-
no presentato dal senatore Mascagni in quan-
to ritengo che la materia dei rapporti tra
gli istituti di produzione musicale e i musi-
cisti dipendenti dai conservatori di musica
debba essere oggetto di un attento riesame
da parte del Governo. Pertanto l'esortazione
che viene rivolta al Governo mi pare estre-
mamente pertinente.

Per quanto conceme l'ordine del giorno il-
lustrato dal senatore Bevilacqua sono pari-
menti d'accordo, in considerazione delle ra-
gioni che il senatore Bevilacqua ha addotto,
soprattutto con riferimento all' ente autono-
mo del Massimo di Palermo.

P RES I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere sugli ordini del
giorno.

S I G N O R E L L O, ministro del tu-
rismo e dello spettacolo. Mi associo alle con-
siderazioni del relatore.

P RES I D E N T E. Metto ai voti l'or-
dine del giorno n. 1, del senatore Mascagni

e di altri senatori. Chi l'approva è pregato
di alzare la mano.

:t approvato.

Metto ai voti l'ordine del giorno n. 2, del
senatore Bevilacqua. Chi l'approva è prega-
to di alzare la mano.

:t approvato.

Passiamo all'esame degli articoli nel te-
sto proposto dalla Commissione.

Avverto che la Sottocommissione pareri
della sa Commissione, esaminati gli emen-
damenti al disegno di legge n. 1658, 1. 1,
1. 2, 1. 3, 2. 1, 2.5, 2.2, 2.3, 2.4, 5. 1, 5.2,
esprime parere favorevole. Il parere è fir-
mato dal senatore Carollo.

Si dia lettura dell'articolo 1.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Art. 1.

In attesa dell' entrata in vigore delle leggi
di riordinamento organico delle attività mu-
sicali, di prosa e cinematografiche, sono di-
sposti i seguenti provvedimenti straor-
dinari.

Lo stanziamento previsto dall'articolo 2,
primo comma, lettera a), della legge 14 ago-
sto 1967, n. 800, in favore degli enti autono-
mi lirici e delle istituzioni concertistiche as-
similate, aumentato con l'articolo 3 della leg-
ge 10 maggio 1970, n. 291, è ulteriormente
aumentato, limitatamente all'anno finanzia-
rio 1982, di lire 150.800 milioni.

In conformità dei criteri di cui al succes-
sivo articolo 2, sesto comma, della pre-
sente legge è disposto in favore del Teatro
alla Scala di Milano un contributo straor-
dinario di lire 1.500 milioni, ad integrazio-
ne dei contributi statali erogati allo stesso
ente per l'anno 1981, in relazione ai risul-
tati dell'attività svolta sul piano nazionale
ed internazionale.

Lo stanziamento di cui all'articolo 1, pri-
mo comma, quarto alinea, della legge 9 giu-
gno 1973, n. 308, destinato al sostegno delle
attività musicali indicate nel titolo III del.



Senato della Repubblica VIII Legislatura
~

~ 18727 ~

13 GENNAIO 1982358a SEDUTA ASSEMBLEA ~ RESOCONTO STENOGRAFICO

la legge 14 agosto 1967, n. 800, è aumentato,
limitatamente all'esercizio finanziario 1982,
di lire 24.940 milioni.

Lo stanziamento di cui all'articolo 1 della
legge 13 aprile 1977, n. 141, è aumentato, li~
mitatamente all'esercizio 1982, di lire 23.200
milioni.

In rapporto ai maggiori compiti previsti
dalla legge 14 dicembre 1978, n. 836, è di~
sposto in favore dell'Ente teatrale italiano
(ETI) un contributo annuale di lire 5.000
milioni, non cumulabile con i contributi che
vengono assegnati dal Ministero del turismo
e dello spettacolo sui fondi relativi alle at-
tività teatrali di prosa.

Un contributo straordinm io di lire 1.300
milioni è concesso all'Ente teatrale italiano
(ETI) per il ripiano dei disavanzi risul-
tanti al 31 dicembre 1980.

n fondo d'intervento di cui all'articolo 2
della legge 14 agosto 1971, n. 819, integrato
con legge 20 gennaio 1978, n. 25, e con leg-
ge 23 luglio 1980, n. 376, è ulteriormente in-
tegrato della somma di lire 40.000 milioni
mediante conferimento di pari importo da
parte del10 Stato.

n fondo particolare di cui all'articolo 28
della legge 4 novembre 1965, n. 1213, inte-
grato con legge 20 gennaio 1978, n. 25, e
con legge 23 luglio 1980, n. 376, è ulterior-
mente integrato del1a somma di lire 4.000
milioni mediante conferimento di pari im-
porto da parte dello Stato.

n fondo di sostegno di cui all'articolo 1
della legge 23 luglio 1980, n. 378, è integrato
della somma di lire 8.000 milioni mediante
conferimento di pari importo da parte del-
lo Stato.

n contributo annuo di cui al secondo com-
ma dell'articolo 1 della legge 23 luglio 1980,
n. 374, è fissato, a decorrere dall'esercizio
finanziario 1982, in lire 1.160 roi.lioni.

Un contrihuto straordinario annuo di lire
1.500 milioni, limitatamente agli eserCIZI
1982, 1983 e 1984, è concesso alla Cineteca
nazionale per:

a) il trasferimento su supporto non in~
fiammabile o con altro sistema delle copie
depositate o acquistate;

b) la sistemazione dei locali e delle strut-
ture di conservazione, la costruzione degli
schedari e l'acquisto dei mezzi tecnici ne-
cessari;

c) l'acquisto di mm stranieri di rile-
vante importanza artistica, culturale, tec-
nica e storica;

d) la riduzione in videocassette dei film
di cui sono scaduti i diritti d'autore o di
proprietà dello Stato, nonchè la dotazione
dei relativi apparecchi audiovisivi;

e) la pubblicazione del catalogo gene~
rale dei film in dotazione, nonchè dei film
conservati in tutti gli archivi pubblici e pri-
vati del territorio nazionale.

Il contributo previsto dall'articolo 45, pri-
mo comma, lettera n), della legge 4 novem~
bre 1965, n. 1213, è elevato, per l'anno 1982,
di lire 500 mmoni per l'assolvimento da par-
te dell'Istituto Luce delle finalità di cui alle
lettere a), b) e d) del precedente comma.

Conseguentemente lo stanziamento del fon-
do speciale per lo sviluppo ed il potenzia-
mento delle attività cinematografiche di cui
al citato articolo 45 è elevato a lire 4.710 mi~
lioni per l'anno 1982 ed a lire 4.210 milioni
per gli anni successivi.

P RES I D E N T E. Su questo artico-
lo sono stati presentati alcuni emendamen-
ti. Se ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I, segretario:

Sostituire il terzo comma con il seguente:

« In aggiunta allo stanziamento di cui al
comma precedente, un contributo straor-
dinario di lire 5.300.000.000, da assegnare
con decreto del Ministro del turismo e del-
lo spettacolo, è disposto, quanto a lire
1.500.000.000 a favore del teatro aUa Scala
e per il rimanente importo a favore di altri
enti lirici ed istituzioni concertistiche assi-
milate, sulla base dei risultati artistici ed
organizzativi conseguiti, dell'aumento di at-
tività derivante dalla ricostruzione dei tea-
tri, della operatività in ambito pluriregio-
nale, nonchè per le esigenze di programma-
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zione connesse alla rilevanza nazionale ed
internazionale degli enti ed istituzioni me-
desimi ».

1. 1 BOGGIO, GRAZIOLI, SAPORITO, VET-
TORI, MANCINO, FORNI, DEL NE~

RO, BOMPIANI, COLOMBO Vittori~

no (V.), SEGNANA, TaROS, D'A~
MIca, SALVATERRA, COLOMBO Am~

brogio

Sostituire il terzo comma con il seguente:

«È disposto in favore del Teatro alla
Scala di MHano un contributo straordinario
di lire 1.500 milioni, in aggiunta al contri-
buto ordinario che per l'anno 1982 verrà
erogato allo stesso ente, in relazione alle
esigenze connesse con l'ampliamento delle
attività, con !'incremento delle iniziative di
decentramento, .eon i maggiori oneri preve~
dibili per tI nuovo contratto nazionale di
categoria. Sono parimenti disposti, per ana- ,
loghe esigenze 'e finalità, contributi straor-
dinari, in aggiunta a quelli ordinari per il
1982, in favore degli altri Enti lirici e sin-
fonici e delle Istituzioni concertistiche as-
similate, per un ammontare complessivo di
6 miliardi di lire, in misura proporzionata
alle esigenze e specificità delle singole isti~
tuzioni ».

1. 2 MASCAGNI, RUHL BONAZZOLA, CHIA~
RANTE, SALVUCCI, PAPALIA, ULIA~

NICH, POLLIDORO, URBANI

Dopo il quarto comma, inserire i seguenti.

« Il primo comma dell'articolo 2 della
legge 14 agosto 1967, n. 800, alle lettere a)
e b) fino alle ,parole "Tale fondo è costitui~
to:" è modificato come segue:

"a) un fondo di lire 12 miliardi da erù-
gare in contributi agli enti ed istituzioni di
cui al successivo articolo 6, per attività da
svolgere in Italia e all'estero ;

b) un fondo da erogare in sovvenzioni
a favore di altre manifestazioni liriche, con-
certistiche, corali e di balletto da svolgere
in

~

Italia e all'estero e di altre iniziative in-
tese all'incremento ed alla diffusione delle
attività musicali".

Al primo comma dell'articolo 33 della
legge 14 agosto 1967, n. 800, dopo le pa-
role: "può sovvenzionare con proprio de-
creto", aggiungere le altre: "attingendo ri-
spettivamente ai fondi di cui alle lettere a)
e b) del primo comma del precedente arti-
colo 2" ».

1. 3 MASCAGNI, RUHL BONAZZOLA, CHIA~
RANTE, SALVUCCI, PAPALIA, ULIA~

NICH, POLLIDORO, URBANI

BOG G I O, relatore. Domando di par-
lare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

BOG G I O, relatore. Signor Presiden-
te, l'emendamento 1. 1 è stato da me illu~
strato nel corso della discussione.

M A S C A G N I. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

* M A S C A G N I. L'emendamento 1.2
lo ritengo iJlustrato. Invece per quanto ri~
guarda l'emendamento 1. 3 mi sono già sof~
fermato su di esso e ho sentito con inte-
resse ciò che ha esposto il Ministro il quale
ha riconosciuto l'esistenza del problema del
riequilibrio e ci ha parlato anche di un'ini-
ziativa per il coordinamento delle attività
musicali all'estero. Ma il problema da noi
posto con questo emendamento è molto più
limitato. Si tratta intanto di apportare un
primo riequilibrio nel senso di modificare
l'articolo 2 della legge 800 in modo tale da
impedire che gli enti lirici attingano per le
attività all'estero dai fondi destinati alle
altre attività. È una misura fattibile e se
acoclta dall'Assemblea sarebbe il segno del-
la volontà di realizzare veramente questo
riequilibrio. Vorrei che il Ministro in que-
sto senso pensasse alla possibilità effettiva
di adottare questa prima modesta misura.

La differenza fra il testo della legge n. 800
e il testo dell'emendamento è che alla let-
tera a) dell'articolo 2 della legge si parla
di un fondo di lire 12 miliardi da erogare
in contributi agli enti e istituzioni di cui
al successivo articolo 6. Qui si aggiunge:
« per attività da svolgere in Italia e all'este-
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ro ». Con questa nuova dizione si intende
che per le attività all'estero gli enti lirici
attingano ai loro fondi. Questo stesso con-
cetto è riaffermato con la modifica che si
propone di apportare all'articolo 33, ag~
giungendo le parole: «sovvenzioni per le at-
tività all'estero, attingendo rispettivamente
ai fondi di cui alle lettere a) e b) del primo
comma del precedente articolo ». Questa mi-
sura segnerebbe un inizio di perequazione
della quale il signor Ministro ha parlato
e a cui vorrei sperare desse concreto segno
di voler dare seguito con i fatti.

P RES I D E N T E. Avverto che quan-
do si passerà alla votazione, il primo emen-
damento che sarà votato sarà l'emendamen~
to 1. 2, presentato dal senatore Mascagni,
perchè più ampio dell'emendamento 1. 1.

Invito la Commissione ad esprimere il
parere sugli emendamenti in esame.

BOG G IO, relatore. Sull'emendamen~
to 1. 1 di cui sono primo firmatario il pa-
rere è ovviamente favorevole, non solo per-
chè ne sono presentatore, ma perchè mi pa~
re che rappresenti lo sforzo più ampio che
si possa compiere per venire incontro alle
esigenze degli enti lirici, oltre a quanto pre~
visto dalla proposta originale del disegno
di legge, e perchè prevede, oltre al già pre~
visto intervento di un miliardo e mezzo, a
favore del Teatro alla Scala, un ulteriore in~
tervento fino al tetto di 5 miliardi e 300
milioni a favore di enti lirici e istituzioni
concertistiche assimilate, sulla base di una
serie di parametri che sono stati studiati
con particolare attenzione, per individuare
quegli enti lirici che abbiano necessità di
far fronte a maggiori spese in conseguenza
non solo dei risultati artistici ed organiz~
zativi conseguiti, che sono certamente il
frutto di uno sforzo maggiore, ma anche
in conseguenza dell'aumento dell'attività de~
rivante dalla ricostruzione dei teatri. Questo
è un fatto estremamente importante perchè,
come già dicevo, la ricostruzione oppure la
riapertura dei teatri o l'ampliamento delle
stagioni implica un aggravio notevolissimo
di spesa. Vi è poi l'attività pluriregionale
ed anche questo è un fatto che si deve te~
nere in grande considerazione allo stesso

modo in cui deve essere tenuta in considera-
zione la caratteristica di rilevanza nazionale
ed internazionale degli enti.

L'emendamento 1. 2, di cui primo firma~
tario è il collega Mascagni, per molti aspet-
ti somiglia a quello che ho presentato io.
Infatti parla del miliardo e mezzo alla Scala
e indica dei parametri che però sono leg~
germente diversi. Non figura, per esempio,
quello relativo alla costruzione dei nuovi
teatri, cosa che è, secondo me, molto im-
portante.

Mentre l'emendamento che ho presentato
io implica una spesa di 5 miliardi e 300 mi-
lioni, l'emendamento Mascagni implica una
spesa di 7 miliardi e mezzo. (Commenti del
senatore Mascagni). Se aumentiamo la cifra,
possiamo evidenziare maggiori vantaggi. La
nostra discussione non deve, però, essere
impostata su una concorrenza in ordine al-
l'aumento delle cifre: infatti, se ci trovas-
simo di fronte ad un'assemblea di rappre-
sentanti di enti lirici, avrebbe successo un
altro emendamento che proponesse una spe-
sa di 10 miliardi, anzichè 7 e mezzo. Allo
stato attuale del bilancio, i 5 miliardi e 300
milioni rappresentano uno sforzo notevole
anche in considerazione degli ulteriori oneri
che possono presentarsi al Ministero del tu-
rismo e dello spettacolo. Pertanto, per non
negare la possibilità di altre iniziative e non
togliere ogni margine di manovra, sia pure
a malincuore, sono contrario a tale emenda-
mento.

L'emendamento 1. 3 ha un fondamento di
logica notevolissimo. Tale emendamento fa
riferimento all'ulteriore sperequazione che,
a danno delle attività musicali cosiddette
minori, si crea in forza del prelievo di ul-
teriori fondi da parte degli enti lirici per
l'attività all'estero. Penso però che non sia
questa la sede per apportare una variazio-
ne a stanziamenti già consolidati, nella pras~
si, per gli enti lirici. La sede più oppor-
tuna sarà quella delle riforme. Oggi ci tra--
veremmo nella condizione, approvando que-
sto emendamento, di avvantaggiare le co-
siddette attività minori che a tutti noi stan-
no particolarmente a cuore, ma di togliere
una sia pur piccola fetta di contributo agli
enti lirici, che sono già in una situazione
di equilibrio instabile e determineremmo
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un contraccolpo che per il momento non
possiamo valutare.

Proprio perchè non sono in grado di va~
lutare il contraccolpo che tale emendamen~
to porterebbe negli enti lirici, magari pa~
ralizzando l'attività all'estero degli stessi,
pregherei il senatore Mascagni di ritirare
l'emendamento, impegnandomi a riconside~
rare la materia in sede di riforma delle at-
tività musicali.

P RES I D E N T E Invito il Gover~
no ad esprimere il parere.

S I G N O R E L L O, ministro del tu~
risma e dello spettacolo. Nell'associarmi alle
considerazioni svolte dal relatore, per quan~
to riguarda l'emendamento 1. 2, vorrei ri~
volgere una particolare preghiera al collega
presentatore. In relazione alle modestissime
residue disponibilità di fondi (con riferi~
mento al mio Ministero), l'emendamento
presentato dal collega Boggio contiene una
richiesta che non dovrebbe essere superata.
Per questa ragione, sarei grato al collega
Mascagni se non insistesse nell'emendamen~
to 1. 2.

Esprimo parere favorevole all'emendamen~
to 1. 1.

Analogo invito rivolgo per l'emendamen~
to 1. 3 per le considerazioni che ho già
fatte.

Se si accogliesse questo emendamento ~

che, come ha riconosciuto lo stesso relatore,
ha una sua intrinseca logica ~ debbo ricor~
dare al collega Mascagni che non solo sal~
terebbe il piano dei contributi ai fini del
programma in preparazione per le tournées
all'estero, ma si sconvolgerebbe il quadro
così complesso della ripartizione degli stan~
ziamenti ordinari tra gli enti lirici.

Non voglio entrare nei particolari, ma deb~
bo dire che il tema affrontato dal collega
Mascagni è reale ed in questo senso ho
illustrato le finalità da me perseguite isti~
tuendo un comitato di coordinamento del~
lo spettacolo all'estero. In effetti, come il
collega Mascagni ha fatto presente, alcune
attività dette minori, ma che minori non so~
no, vengono spesso fortemente sacrificate
per quanto concerne il sostegno del10 Stato
ad una loro presenza all'estero. Con il si~

stema che abbiamo avviato c'è la possibilità
di un qualche coordinamento e soprattutto
c'è la possibilità di fare una prima esperien~
za che sarà di estrema utilità ai fini della
riforma del settore, cui ha alluso il relatore.
Data la delicatezza della materia, pregherei
il collega Mascagni di non insistere, riser-
vandoci, sulla base delle prime esperienze
che faremo in quel comitato di coordina~
mento, di affrontare il discorso in sede di
riforma del settore musicale.

P RES I D E N T E. Senatore Masca~
gni, mantiene l'emendamento 1. 2?

M A S C A G N I. Sì, signor Presidente.

P RES I D E N T E. Passiamo allora
alla votazione.

R U H L B O N A Z Z O L A. Domando
di parlare per dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

R U H L B O N A Z Z O L A. Due pa~
role perchè appaia chiara la posizione del
nostro Gruppo sulla questione dei contri~
buti straordinari a favore del Teatro alla
Scala e altre istituzioni musicali, posizione
che va un momento ancora precisata in que-
st'Aula, anche perchè questo emendamento
si è inserito all'ultimo momento nel testo
della leggina al nostro esame ed è un po'
un fatto nuovo. È proprio da questo fatto
nuovo di un contributo straordinario al
Teatro alla Scala di Milano e di eventuali
contributi anche ad altri enti musicali che
è nato uno squilibrio dal quale sono poi
scaturiti tutti gli emendamenti, non solo
l'l. 2, che è alternativo all'l. l, ma quelli
che ci accingiamo a votare, tra cui l'l. 3 che
mantieniamo.

Comunque sull'l. 1 la nostra posizione è
questa: noi abbiamo proposto un emenda~
mento alternativo all'l. l, che è l'l. 2, perchè
appunto ci sembrava che il modo con il qua~
le il Governo e la maggioranza si appre~
stavano a dare al Teatro alla Scala e ad
altri enti musicali un contributo straordi~
nario era un modo che ~ confermiamo tut-
tora ~ secondo noi porta a una non equa
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distribuzione dei fondi statali a tali enti.
Il nostro emendamento è stato presentato
non per ragioni di concorrenza, ma per ra-
gioni di riequilibrio sia fra gli enti lirici
al loro interno, sia fra enti lirici e altre at-
tività. Questa è una delle questioni princi-
pali della riforma delle attività musicali. Se
non cominciamo mai a correggere nulla,
noi ci troveremo, di fronte alla legge di ri-
forma, in una situazione difficile, ormai di-
storta rispetto alle reali esigenze a questo
proposito.

La questione dell'equilibrio dura da sem-
pre: è da sempre che ne parliamo e non
la correggiamo mai. Questo è il motivo per
cui noi voteremo a favore, nonostante tutte
le cose che ho detto, dell'emendamento 1. 1,
ma manteniamo ugualmente il nostro emen-
damento. Tra l'altro voglio far presente
che, stranamente, la Commissione bilancio
ha dato parere favorevole sia all'l. 1 che
all'l. 2.

Vorrei terminare invitando il Governo e
la maggioranza a riconsiderare se non sia
il caso, dal momento che c'è anche un pa-
rere favorevole della Commissione bilancio,
di compiere lIDOsforzo per accettare l'emen-
damento nostro, andando quindi nella dire-
zione di un riequilibrio dei contributi alle
attività musicali e facendo dunque un primo
piccolo passo in una direzione essenziale
e giusta della riforma.

P RES I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 1. 2, presentato dal senatore
Mascagni e da altri senatori. Chi l'approva
è pregato di alzare la mano.

Non è approvato.

Metto ai voti l'emendamento 1. 1, presen-
tato dal senatore Boggio e da altri senatori.
Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

È approvato.

Senatore Mascagni, mantiene l'emenda-
mento 1.3?

M A S C A G N I. Sì, signor Presidente.

P RES I D E N T E. Metto ai voti
l'emendamento 1. 3, presentato dal senatore

Mascagni e da altri senatori. Chi l'approva
è pregato di alzare la mano.

Non è approvato.

Metto ai voti l'articolo 1 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

È approvato.

Passiamo all'esame dell'articolo 2. Se ne
dia lettura.

B U Z I O, segretario:

Art.2.

Lo stanziamento di cui al seconao com-
ma del precedente articolo 1 è ripartito, tra
gli enti lirici e le istituzioni concertistiche
assimilate, quanto a lire 105.000 milioni sul-
la base delle percentuali di suddivisione rico-
nosciute a ciascun ente ed istituzione per la
assegnazione della quota di lire 90.000 milioni.
di cui all'articolo 2 della legge 10 aprile 1981,
n. 146, con esclusione della quota di lire 3.500
milioni che rimane ripartita ai sensi della
legge 6 marzo 1980, n. 54, in vista di tournées
al!' estero, e quanto al residuo stanziamento
pari a lire 61.800 milioni sulla base dei cri-
teri indicati dall'articolo 22, terzo comma,
della legge 14 agosto 1967, n. 800.

Restano in vigore le disposizioni della leg-
ge 6 marzo 1980. n. 54. Sono abrogati i com-
mi primo, secondo e terzo dell'articolo 1 ed
il primo comma dell'articolo 2 della stessa
legge. Nell'articolo 2, secondo comma, della
legge medesima l'espressione {( quanto a li-
re 110 miliardi)} è sostituita con «quanto
a lire 105 miliardi}) e la data «31 dicembre
1979 }) è sostituita con «31 dicembre 1981 )t.

AH'articolo 3 della legge 22 luglio 1977,
n. 426, così come modificato dall'ultimo com-
ma dell'articolo 2 della legge 6 marzo 1980,
n. 54, è aggiunto il seguente comma:

(,( Le assunzioni attuate in violazione del
divieto di cui al precedente comma sono nul-
le di diritto, ferma la responsabilità perso-
nale di chi le ha disposte».
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In attesa della legge di riordinamento or~
ganico del settore, gli atti concernenti i bi~
lanci di previsione, i relativi provvedimenti
di variazione ed i conti consuntivi degli enti
l:irici e delle istitumoni concertistiche assi-
milate, deliberati successivamente all'entra~
ta in vigore della presente legge, sono appro~
vati d'intesa con il Ministero del tesoro.

Entro sei mesi dall' entrata in vigore del~
la presente legge, con decreto del Ministro
del turismo e dello spettacolo, di concerto
con il Ministro del tesoro, saranno emanate
norme uniformi di amministrazione e di con~
tabilità, nonchè uno schema tipo di bi1an~
cio da adottarsi dagli enti di cui al prece~
dente comma.

In occasione di ulteriori interventi straor-
dinari sarà valutata la rilevanza sul piano
nazionale ed internazionale delle attività de~
gli enti lirici ed istituzioni concertistiche.

Il parere sull'assegnazione dei contributi
per le attività teatrali di prosa è formulato
congiuntamente dalle Commissioni previste
dall'articolo 7 del regio decreto~legge 1° apri~
le 1935, n. 327, e dall'articolo 2 del decreto le-
gislativo 20 febbraio 1948, n. 62, e successi-
ve modificazioni.

Restano in vigore le disposizioni di cui
all'articolo 2 della legge 8 gennaio 1979, n. 7.

Gli importi di cui all'ottavo comma del
precedente articolo 1 sono destinati per il
90 per cento ad operazioni di finanziamento
per la produzione, distribuzione ed esporta-
zione di film nazionali e per le industrie tec-
niche cinematografiche e per il restante 10
per cento ad interventi per il consolidamen~
to delle industrie tecniche cinematografiche.

L'ultimo comma dell'articolo 3 della leg-
ge 14 agosto 1967, n. 800, è sostituito dal se-
guente:

«Le riunioni della Commissione, sono
valide quando siano presenti, in prima con~
vocazione, i due terzi dei suoi componenti
e, in seconda convocazione, un terzo dei
suoi componenti ».

All'articolo 4, primo comma, della legge
10 aprile 1981, n. 146, le parole: «esercizi
finanziari 1976, 1977, 1978, 1979 e 1980»
sono sostituite dalle seguenti: «esercizi fi-
nanziari 1976, 1977, 1978, 1979, 1980 e 1981 ».

P RES I D E N T E. Su questo artico-
lo sono stati presentati alcuni emendamen-
ti. Se ne dia lettura.

B U Z IO, segretario:

Al primo comma, aggiungere in fine le
seguenti parole: «, integrati da una valuta-
zione della quantità della produzione arti~
stica in relazione alla condizione ottimale
del pareggio del conto consuntivo o quanto
meno al maggior contenimento del disa~
vanzo ».

2. 1 MASCAGNI, RUHL BONAZZOLA, CHIA-

RANTE, SALVUCCI, PAPALIA, ULIA~

NICH, POLLIDORO, URBANI

Dopo il secondo comma, inserire il se-
guente:

«La corresponsione, ai sensi del settimo
comma dell'articolo 1 della legge 22 luglio
1977, n. 426, dell'acconto fino all'80 per cen-
to dei contributi per le attività musicali vie~
ne disposta contestualmente alla loro asse-
gnazione quando dagli aventi diritto ne sia
stata fatta formale richiesta, nei modi pre~
scritti, con la stessa domanda di concessio-
ne di essi contributi ».

2. 5 D'AMICO, SCHIANO,VETTORI,BOM-
PIANI, VENTURI, ACCILI, SAPO-
RITO, SPITELLA

Dopo il terzo comma inserire il seguente:

{( In attesa della legge di riordinamento del
settore, il terzo comma dell'articolo 25 della
legge 14 agosto 1967, n. 800, è modificato co-
me segue: "Il trattamento economico e nor-
mativo del personale artistico, tecnico e am~
ministrativo è regolato dai contratti di la-
voro tra gli enti e istituzioni e le categorie
interessate" ».

2.2 MASCAGNI, RUHL BONAZZOLA, CHIA-

RANTE, SALVUCCI, PAPALIA, ULIA-

NICH,POLLIDORO, URBANI

Sopprimere il quarto comma.

2. 3 MASCAGNI, RUHL BONAZZOLA, CHIA-

RANTE, SALVUCCI, PAPALIA, ULIA-

NICH, POLLlDORO, URBANI
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Sopprimere il sesto comma.

2.4 MASCAGNI, RUHL BONAZZOLA, CHIA~

RANTE, SALVUCCI, PAPALIA, ULIA~

NICH, POLLIDORO, URBANI

M A S C A G N I. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

* M A S C A G N I. L'emendamento 2.1
si riferisce al primo comma dell'articolo 2
del disegno di legge nel quale si precisano
i criteri di distribuzione dei fondi destinati
per il 1982 agli enti lirici. La somma glo~
baIe viene divisa in due parti. Una parte
viene distribuita secondo i criteri dello scor~
so anno. Poi si dice: «e quanto al residuo
stanziamento pari a lire 61.800 milioni sulla
base dei criteri indicati dall'articolo 22, ter~
zo comma, della legge 14 agosto 1967, nu~
mero 800 ». Noi proponiamo di aggiungere
infine le seguenti parole: «, integrati da una
valutazione della quantità della produzione
artistica in relazione alla condizione ottima~
le del pareggio del conto consuntivo o quan-
to meno al maggior contenimento del disa-
vanzo ».

Perchè questo? Il ragionamento è molto
semplice. La quantità della produzione è un
elemento di valutazione assai rilevante per
cui se un ente forza la produzione accen-
tuando il disavanzo viene premiato. Questo
è il discorso. Viene invece punito l'ente che,
consapevole della necessità di contenere le
spese, limita, per quanto possibile, la pro-
duzione.

Ecco perchè a noi sembra opportuno le~
gare la normativa dell'articolo 22 della legge
n. 800 a questo concetto, cioè all'opportu-
nità di rapportare tutta quella valutazione
anche alla capacità e all'impegno di conte-
nere il disivanzo o, meglio ancora, di arri~
vare al pareggio. Questo è il significato del-
l'emendamento 2. 1.

L'emendamento 2.2 riguarda il fatto che
l'articolo 14 della legge n. 800 detta i com-
piti del consiglio di amministrazione nel
senso che il consiglio stesso deve deliberare
lo statuto ed il regolamento giuridico ed
economico del personale. L'articolo 25 della
stessa legge dispone che entro sei mesi dal-

l'entrata in vigore della legge gli enti de~
vono provvedere alla redazione dello statu-
to e del regolamento organico del persona-
le, che lo statuto è approvato con decreto
del Presidente della Repubblica, che il re-
golamento organico è approvato dal mini~
stro del turismo e dello spettacolo e infine
che il trattamento economico del personale
artistico e tecnico è regolato dai contratti
di lavoro tra gli enti lirici e le categorie
interessate. Questa è la premessa. Lo statu-
to e il regolamento giuridico ed economico
del personale non sono stati adottati. Quindi
è apparso indispensabile rivedere il quadro
generale di queste norme alla luce della
realtà nella quale operano gli enti e della
legge n. 70 in riferimento alla mancanza
dello statuto e del regolamento.

L'ipotesi dell'applicabilità della legge n. 70
agli enti lirici e sinfonici è stata prospettata
data la constatata mancanza del regolamen-
to giuridico ed economico del personale,
approvato nelle forme indicate dalla legge
n. 800. Le norme di questa legge pongono
una netta differenziazione tra il trattamen-
to normativa del personale e il trattamen-
to economico del personale stesso che è in-
vece rimesso alla contrattazione nazionale,
come stabilito dal terzo comma dell'artico-
lo 25. Secondo tale interpretazione del testo
legislativo, la disciplina globale del rappor~
to di lavoro del personale di questi enti pro-
veniente da due fonti: la parte normativa dal-
le norme regolamentari che non esistono,
quella economica dalla contrattazione collet~
tiva. Mancando il regolamento, questo sa~
rebbe surrogato attraverso l'adozione del-
la legge n. 70 del 1975 nell'ipotesi della di~
mostrata inapplicabilità al settore degli en-
ti lirici delle norme dello stato giuridico
degli impiegati dello Stato, nonostante il
fatto che il regolamento normativo e retri-
butivo del personale dipendente degli enti
sia, come è noto, da sempre disciplinato dai
contratti collettivi nazionali di lavoro.

In presenza di tali circostanze e in attesa
del nuovo ordinamento legislativo delle at-
tività musicali, è indispensabile procedere
tempestivamente ad un chiarimento legisla~
tivo della materia che tenga conto della
realtà nella quale operano gli enti lirici e
anche dei particolari fini perseguiti dagli
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enti stessi e realizzabili solo nel presuppo~
sto di condizioni funzionali certamente non
assimilabili a quelle definite dal legislatore
per gli enti pubblici.

Per tutte queste ragioni si è pensato che
sia possibile, per il momento, in attesa del~
la riforma, risolvere transitoriamente il pro-
blema, modificando il terzo comma dell'ar-
ticolo 25 e aggiungendo alla dizione: «il
trattamento economico del personale» la
parola: «normativa », per cui si direbbe:
« Il trattamento economico e normativa del
personale artistico, tecnico e amministrati-
vo è regolato dai contratti di lavoro tra gli
enti e istituzioni e le categorie interessate ».
Ci pare che attraverso questa modesta mo-
difica si possa superare il pericolo che tutti
gli enti avvertono di fronte alla necessità
di applicare la legge n. 70 che è concepita
per istituzioni totalmente diverse, con fina-
lità e caratteristiche totalmente diverse da
quelle che distinguono gli enti lirici.

Ho già illustrato l'emendamento 2.3.
L'emendamento 2. 4 si riferisce a questa
frase: «In occasione di ulteriori interventi
straordinari sarà valutata la rilevanza sul
piano nazionale e internazionale delle atti-
vità degli enti lirici ed istituzioni concerti~
stiche ». A noi sembra che questa sia una
formulazione evanescente, che si presta 01-
tretutto ad interpretazioni e quindi ad ap-
plicazioni estremamente soggettive. Quindi
è pericoloso, in un certo senso. Cosa vuole
dire: sarà valutato? Come? Secondo quali
criteri? Da chi e con quali conseguenze pra-
tiche? Le norme che comportano l'eroga-
zione di fondi devono essere, a nostro av-
viso, molto precise. Ecco perchè a noi sem~
bra inopportuno l'inserimento di una nor-
ma cosÌ poco precisa. Per quanto riguarda
il quarto comma ho espresso il nostro pa-
rere nell'intervento generale. Questo com~
ma si riferisce alla novità dell'intervento
del Ministero del tesoro nel controllo sui
bilanci degli enti lirici, norma che a noi
pare del tutto inaccettabile e che in un cer-
to senso menoma l'autonomia degli enti li~
ricL

D'A M I C O. Domando di parlare.

P RES I D E N T E . Ne ha facoltà.

D'A M I C O . Il nostro emendamen-
to è uno di quelli che si illustrano da sè
e do si deduce dalla semplice lettura. Comun-
que l'emendamento proposto si aggiunge agli
altri che sono -divenuti nel tempo parti di
leggi con le quali sono stati apportati cor-
rettivi migliorativi a quema fondamentale di
riferimento che tuttora disciplina gli inter-
venti dello Stato a favore delle attività musi-
cali, ovvero Ja legge n. 800 del 1967. Per
fare la storia delle modifiche e soprattutto
delle integrazioni introdotte nel tempo, af~
finchè det1ta Ilegge meglio rispondesse alle
finalità da essa perseguite, occorrerebbe del
tempo perchè devo dire che su di essa si è
operata nel tempo tutta una serie di in-
terventi per opportuni adeguamentL Mi limi-
terò a ricordare quello di cui io stesso mi
feci promotore nel 1977, quando si conven~
ne, alla luce -delle esperienze fatte e delle
necessità emergenti, sull'opportunità di
estendere anche alle istituzioni musicali mi~
nori ~ che costituiscono, come è stato ri.
petuto anche in quest'Aula questa sera, il
grosso del mondo dell'attività musicale ita-
liana ~ il diritto di ricevere acconti fino al~
1'80 per cento dei contributi loro assegnati.

L'introduzione di detta norma ha 'compor-
tato un aggravio di lavoro per gli uffici, i qua-
li si sono trovati prima a dovere istruire
le pratiche per l'assegnazione dei contributi,
poi ad istruire 'le pratiche per la concessione
dell'acconto fino all'SO per cento e infine a
prorvvedere all'istruttoria di quelle relative
alle documentazioni finali per i saldi da cor~
rispondere. Poichè si 'sa che gli uffici mini-
steriadi sono notoriamente carenti quanto a
possibilità operativa per l'insufficienza o
!'inadeguatezza degli organici ~ tant'è che in
questo disegno di legge è disposta l'autorizza~
zione al Ministro a procedere addirittura alla
indizione di concorsi per assicurare la presen-
za del personale necessario ai livelli medi ~

appare oppartuna l'introduzione di una nor~
ma valida sul piano procedurale come rime-
dio che consenta agli uffici, allorquando è
stata assegnata e definita la misura del con-
tributo, di procedere contestualmente al
provvedimento di erogazione dell'80 per cen-
to, naturalmente nei casi dovuti perchè pre-
visti dalla legge. Quindi si tratta, in defini-
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tiva, dell'introduzione di lilla nroma indica~
tiva di un pracedimento amministrativo con
cui far fronte con sollecitudine a porre in
dispanibilità i mezzi finanziari di cui le as~
sociazioni, le istituzioni, gli enti hanno biso~
gno per attuare i propri pragrammi, senza
dover ricorrere al credito bancaria divenuta
estremamente oneraso.

P RES I D E N T E. Invita la Cam~
missione ad esprimere il parere sugli emen-
damenti in esame.

BOG G I O, relatare. Per quanta ri-
guarda l'emendamento 2.1 del senatare Ma-
scagni deva dire di essere favarevale apprez-
zandO' l'intendimentO' di contenere can esso
H disavanzO' e di esercitare una stimolo sugli
enti a quel sana risparmiO' che è negli auspi-
ci di tutti..

Per quanta riguarda il'emendamento 2.2,
sempre del senatare Mascagni e di altri se~
natari, nan sono favarevooe non perchè nan
esista la carenza lamentata dal senatore Ma-
scagni, che anzi è una carenza che ha prO'dot~

tO'natevali equivoci e contrattempi, ma per~
chè mi pare che illtrattamentO' normativa sia
una materia di tale impartanza e di ta:le ri-
lievo che è un po' debole il sostegno che
si vuale recare attraverso i cantratti di lavo-
ro fra sindacati ed enti e istituzioni. Ri-
tenga che il trattamentO' narmativo debba
essere ag;getta di un attento esame del Go-
verna e del Pal11amento neLla riforma. Si
tratta di vedere se gli enti lirici si devo~
no cansiderare parastatali oppure no. Non
sona d'accar.da sul fatta che debbanO' essere
caD!sidera:ti parastatali, ma non mi senta di
appravare la risaluzione di un problema ca~
sì impartante can un espediente che mi sem-
bra un po' troppo semplicistico. Questa è
una materia di natura giuridica estremamen-
te sottile e pertantO' nan mi basta l'accarda
tra le parti. Per questi mativi mi spiace di
daver dire di nan essere favorevole. Per quan-
to riguarda la sappressiane .del quarta com.
ma deill'articola 2 che riguarda il Tesaro, di-
chiara che sul11aesclusione del Tesaro da una
respansabilità came la legge richiede non
sano d'accOldo. Ritenga che iJl TesorO', so-
prattuttO' .in un clima di preaccupazioni per

la spesa, nan sola abbia titala e diritta ad
intervenire ma esplichi anche una funzione
che reclama saHieva aJlla stessa Ministero
deilla spettacala. Ciò avverrà nan sQJla sul
piana operativa tenendO' canta che le strut~
ture del MinilStera de11a spettacala armai
sana ridatte a tal punta che il Ministero
può esercitare i cantralli can grande diffi-
caltà, ma anche dkei prapria nel merito dei
cantrolli stessi. Sana canvinto che il con-
tralla del Tesaro debba essere estesa a
malti aJltri settari. Se il Tesara manavra la
spesa pubblica è giUlsta che il Tesaro sia
cancretamente presente. Ciò nan deve affat-
tO' suanare vialaziane aH'autanomia dei vari
ministeri: rientra, ripeto, nel caardinamenta
generaile della spesa.

M A S C A G N I III Mini'stera dello
spettacala nan è in gradO' di esercitare il
controllo?

BOG G I O, relatare. m Ministero dello
spettacala è tearicamente in gradO' di eser-
citare iJ cantrolla, ma i,l Ministero del teso-
rO' esercita un ulteriore cantrol'lo, dal pun-
ta di vista tecnica più apprafandita e, ri-
peto, in ogni caso di sollievO' anche per il
MinisterO' della Ispettacala. (Interruzianedel
senatare Mascagni). la Isano addirittura ~

in questa spiace nan essere d'accarda con il
senatare Mascagni ~ su un versante dia-
metralmente oppasta. I cantrolli del Mini-
sterO' del tesara li estenderei piuttostO' che
ricLurtli!

Per quanta riguarda la soppressiane del
sesto camma mi 'Pare che non cambi mO'lta
se c'è a se nan c'è. Nan è una questiane es-
senziale per la legge, però la presenza di
questa comma non mi pare che sia inutile
perchè la rilevanza <sulpiana internazionale
e nazionaile delle attività degli enti lirici e
de1!leistituzioni cancertistiche deve essere, a
mia avvisa, un elementO' da tenere in qual-
che considerazione. Quindi esprima parere
cant1raria.

Per quanta riguarda l'emendamentO' 2.5
del ,senatare D'Amica ritenga questo emenda-
mentO' malto appartuna perchè, in canse-
guenza dell'applicazione di essa, si avvierà
ad infinite lamentele per i sensibili ritardi
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che avvengono neLl'erogazione dei contributi
che sono decisi dal Ministro sulla scorta del
lavoro delle Commissioni di pertinenza. Ri-
tengo pertanto che !'inserimento nella legge
di questo emendamento porti un notevole
vantaggio a tutte le associazioni concertisti-
che e agli enti, anche <sul piano economico,
facendo risparmiare notevoli somme deri-
vanti da oneri passivi.

P RES I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

S I G N O R E L L O , ministro del turi-
smo e dello spettacolo. Per quanto riguarda
l'emendamento 2.1 convengo con il collega
Boggio nel valutare positivamente gli inten-
dimenti del presentatore. Però ho il dovere
di informare il collega Mascagni dell'esame
che, mentre si discuteva, ho fatto delle con-
seguenze che l'applicazione di questo emen-
damento comporterebbe. Faccio, a tal pro-
posito, una considerazione che vale per altri
emendamenti: taluni di questi sono contrad-
dittori tra loro. A volte infatti viene richie-
sta una maggiore rigidità amministrativa e
un premio a chi è amministrativamente più
cauto e attento. A volte invece si chiede una
certa larghezza di vedute e, quindi, una mag-
giore elasticità amministrativa. Sono tutti
temi di grande interesse, sui quali ci siamo
soffermati in Commissione e che in quella
sede potevano essere trattati ampiamente,
esplorando tutte le conseguenze e tutte le im-
plicazioni dei vari emendamenti in relazione
all'ordinamento generale del settore musi-
cale.

Nel caso di specie, dunque, mentre si di-
scuteva, ho verificato l'applicazione concre-
ta dell'emendamento 2. 1 proposto dal colle-
ga Mascagni. È risultato che alcuni enti ne
trarrebbero un beneficio; altri ~ come l'O-
pera di Roma, il Comunale di Genova, il San-
Carlo di Napoli e il Massimo di Palermo ~

ne verrebbero danneggiati. Ora sta all'Assem-
blea decidere.

Di fronte a questa situazione complessa
e delicata vorrei pregare che l'esame di quCr-
sta materia venga rinviato in sede di dibat-
tito sulla legge organica di riforma. Altri-
menti si dovrebbe aprire un discorso di tale
ampiezza, sull'argomento, la cui conclusione
difficilmente può essere trovata in occasio-

ne di una legge di intervento straordinario.
Riconosco ~ ripeto ancora ~ le valide ra-
gioni che sono alla base dell' emendamento
Mascagni.

P RES I D E N T E. Quindi il suo pare-
re, in definitiva?

S I G N O R E L L O , ministro del turi-
smo e dello spettacolo. Il mio parere l'ho
già detto, signor Presidente: sono per il rin-
vio di questa « tematica » al dibattito in cor-
so in Commissione sulla riforma del settore
musicale; di conseguenza sono contrario al-
l'accoglimento in questa sede dell'emenda-
mento.

Per quanto riguarda l'emendamento 2.2
devo far presente al collega Mascagni che,
senza aprire qui una lunga discussione sul
problema dell'applicabilità o meno della leg-
ge n. 70 agli enti lirici, in base alla legge
n. 800, articolo 25, solo per i tecnici e gli
artisti è prevista la contrattazione collet-
tiva. Con l'emendamento presentato dal col-
lega Mascagni tale contrattazione sarebbe
estesa anche ai dirigenti e impiegati. Sono
del parere che se prima non facciamo un
esame della natura degli enti lirici e della
loro collocazione nell'area pubblica o priva-
ta, ma ci limitiamo ad introdurre questo e-
mendamento, il risultato su tutto il sistema
legislativo che regola le attività musicali sa-
rebbe dirompente. IÈ un tema questo di enor-
me importanza per la sopravvivenza stessa
dell'attuale ordinamento degli enti lirici;
merita quindi di essere discusso e approfon-
dito in sede di riforma. Per questo mi di-
chiaro contrario all'emendamento 2.2.

Per quanto riguarda l'emendamento 2.3,
devo dire che ne abbiamo discusso ampia-
mente in sede di Commissione. Confermo
l'opportunità di quanto già previsto nel di-
segno di legge e quindi mi dichiaro contra-
rio all'emendamento stesso. Analogamente
debbo dire per l'emendamento 2.4 e ciò per
non alterare il disegno di carattere generale
e riconfermare un principio che, a mio avvi-
so, è bene mantenere. Per questa ragione so-
no ocntrario. Per l'emendamento 2.5 mi ri-
metto all'Assemblea.

BOG G I O, relatore. Domando di par-
lare.
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P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

BOG G I O, relatore. Sull' emendamen~
to 2. l, sul quale avevo espresso un parere
favorevole, vorrei dire che, alla luce delle
considerazioni fatte dal Ministro, debbo ri-
vedere la mia posizione perchè il contenuto
dell'emendamento, che mi trova pienamen~
te consenziente in linea di principio, in sede
di applicazione pratica tornerebbe a danno
di quei teatri che sono stati elencati e che
certamente non è nelle intenzioni di questa
Assemblea mettere in difficoltà. Pertanto ri-
tengo di dover ritirare il mio parere favore~
vole, riservandomi però di riesaminare il
contenuto di questo emendamento, per quan~
to mi concerne come relatore, in sede di for~
mulazione del testo deUa legge di riforma.

P RES I D E N T E. Passiamo alla vota-
zione dell'emendamento 2. 1.

M A S C A G N I. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

~, M A S C A G N I. Poche parole per dire
che il signor Ministro avrebbe ragione se l'e-
mendamento fosse stato concepito in termi~
ni rigidi e categorici. L'emendamento dice
che i criteri dell'articolo 22 sono integrati
da una valutazione della quantità della pro-
duzione in relazione alle condizioni di bi-
lancio. Mi pare che meno di così non si pos~
sa dire. L'argomentazione che egli ha portato
mi procura meraviglia. Non credo ~ e si scu-

si la mia franchezza ~ che di fronte ad una
norma che si ritiene intrinsecamente giu-
sta si debba dire: non l'accetto perchè le
conseguenze per questo e quell'altro ente
sarebbero dannose. Queste cose non le so
e non le voglio sapere perchè la mia preoccu~
pazione di legislatore è quella di formulare
delle norme che creino delle condizioni più
sicure per il migliore impiego del pubblico
denaro. Questa è la realtà, per cui mantengo
l'emendamento, naturalmente votando a fa-
vore.

PRES I D E N T E. Metto ai voti l' e~
mendamento 2. l, presentato dal senatore

Mascagni e da altri senatori. Chi l'approva
è pregato di alzare la mano.

Non è approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2. S, presen~
tato dal senatore D'Amico e da altri senato~
ri. Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

È approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.2, presen-
tato dal senatore Mascagni e da altri senato~
ri. Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

Non è approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2. 3, presenta-
to dal senatore Mascagni e da altri senatori.
Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

Non è approvato.

Metto ai voti l'emendamento 2.4, presen-
tato dal senatore Mascagni e da altri sena~
tori. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

Non è approvato.

Metto ai voti 1'articolo 2 nel testo emen~
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

È approvato.

Pasiamo all'esame degli articoli succes~
sivi. Se ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I , segretario:

Art. 3.

L'abbuono dell'imposta sugli spettacoli
di cui all'articolo 6, primo comma, della
legge 4 novembre 1965, n. 1213, è elevato al
35 per cento.

La Società italiana autori ed editori è
autorizzata a provvedere alla corresponsio-
ne degli abbuoni previsti dall'articolo 6 del-
la legge 4 novembre 1965, n. 1213, per i film
a lungometraggio la cui denuncia di inizio
di lavorazione ~ trasmessa dal Mini.stero
del turismo e dello spettacolo ~ sia stata
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annotata sul pubblico registro cinematogra-
fico ai sensi dell'articolo 23, quarto comma,
della predetta legge. La disposizione si ap-
plica per le programmazioni effettuate a
decorrere dalla data di entrata in vigore del-
la presente legge, anche se l'annotazione sia
mteriore alla data medesima.

Per i film che, entro i due anni dalla da-
ta di prima proiezione in pubblico accertata
dalla Società italiana autori ed editori, sia-
no esclusi in via definitiva dalla program-
mazione obbligatoria, gli esercenti di sale
cinematografiche sono tenuti a rimborsare,
versando il relativo importo alla Società stes-
sa, gli abbuoni percepiti ai sensi del pre-
cedente comma.

n rimborso dovrà essere effettuato en-
tro i sei mesi successivi alla data della Gaz-
zetta Ufficiale recante l'avviso dell'avvenu-
ta pubblicazione sul Bollettino ufficiale del
Ministero del turismo e dello spettacolo del
provvedimento di esclusione del film dalla
programmazione obbligatoria. Nei confron-
ti degli esercenti inadempienti si applicano
le sanzioni di cui all'articolo 32 del decreto
del Presidente della Repubblica 26 ottobre
1972, n. 640.

(E approvato).

Art.4.

Fino aHa data di entrata in vigore della
legge prevista dall'articolo 5 della legge Il
luglio 1980, n. 312, il Ministero del turismo e
dello spettacolo è autorizzato a bandire pub-
blici concorsi per l'assunzione di 50 coadiuto-
ri dattilografi (liveHo IV) in aumento dell'at-
tuale organico, le cui prove saranno esple-
tate secondo le modalità previste daIJ'arti~
colo 8, quarto comma, del decreto-legge 14
aprile 1978, n. 111, convertito, eon modifica~
zioni, nella legge 10 giugno 1978, n. 271.

(È approvato).

Art. 5. 5. 1

An'onere finanziario di lire 265.400 milio-
ni derivante dall'applicazione dell'articolo 1
della preesnte legge, ivi compresi quello va-
lutato in lire 4.000 milioni per l'abbuono

previsto dall'articolo 3 e quello di lire 500 mi-
lioni per le spese di cui all'articolo 4 della
presente legge, si provvede, quanto a lire
213.400 milioni, mediante riduzione, per un
corrispondente importo, del capitolo 6856
dello stato di previsione del Ministero del te-
soro per l'anno finanziario 1982 e, quanto a
lire 52.000 milioni, a carico del capitolo 6856
dello stato di previsione del Ministero del
tesoro per l'anno finanziario 1981, all'uopo
utilizzando parte degli accantonamenti de-
stinati a « interventi straordinari a sostegno
delle attività musicali, cinematografiche, di
prosa e per il potenziamento dell'offerta
turistica ».

Il Ministro del tesoro è autorizzato ad
apportare le occorrenti variazioni di bilan~
cia con propri decreti.

P RES I D E N T E. Su questo articolo
sono stati presentati due emendamenti. Se
ne dia lettura.

G I O V A N N E T T I , segretario:

Sostituire il primo comma con il seguente:

«All'onere finanziario di lire 269.200 mi-
lioni derivante dall'applicazione dell'artico-
lo 1 della presente legge, ivi compresi queLlo
valutato in lire 4.000 milioni per l'abbuono
previsto dall'articolo 3 e quello di Ure 500
milioni per le spese di cui aLl'articolo 4 della
presente legge, si provvede, quanto a lire
216.200 milioni, mediante riduzione, per un
corrispondente importo, del capitolo 6856
dello stato di previsione del Ministero del te-
soro per l'anno finanziario 1982 e, quanto a
lire 52.000 milioni, a carico del capitolo 6856
dello stato di previsione del Ministero del
tesoro per l'anno finanziario 1981, all'uopo
utilizzando parte degli accantonamenti desti-
nati a "interventi straordinari a sostegno
delle attività musicali, cinematografiche, di
prosa e per il potenziamento dell'offerta tu-
ristica" ».

BOGGIO, SAPORITO, VETTORI, MAN-

CINO, FORNI, DEL NERO, BOM-

PIANI, COLOMBO Vittorino (V.),

SEGNANA, GRAZIOLI, TOROS, D'A-

MICO, SALVATERRA, COLOMBO Am-

brogio
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Al primo comma, sostituire la cifra «265
mila 400» con la cifra ({271.400» e la cifra
« 213.400 » con la cifra « 219.400 ».

5. 2 MASCAGNI,RUHL BONAZZOLA,CHIA~
RANTE, SALVUCCI, PAPALIA, ULIA~

NICH, POLLIDORO, URBANI

P RES I D E EN T E. L'emendamento
5. 2 è precluso dalla reiezione dell' emenda~
mento 1. 2.

BOG G I O, relatore. Domando di par~
lare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

BOG G I O, relatore. L'emendamento
5. 1 non necessita di illustrazione; è in rife~
rimento all'l. 1.

P RES I D E N T E. Invito il Governo
ad esprimere il parere.

S I G N O R E L L O , ministro del tu~
risma e dello spettacolo. Il Governo è favo-
revole all'emendamento.

P RES I D E N T E. Metto ai voti l'e~
mendamento 5.1, presentato dal senatore
Boggio e da altri senatori. Chi l'approva è
pregato di alzare la mano.

~ approvato.

Metto ai voti l'articolo 5 nel testo emen-
dato. Chi l'approva è pregato di alzare la
mano.

~ approvato.

Metto ai voti il disegno di legge nel suo
complesso. Chi l'approva è pregato di alzare
la mano.

~ approvato.

Discussione dei disegni di legge:

«Modif.iche alla legge 6 dicembre 1971,
n. 1076, concernente l'equipoI.lenza della
laurea in sociologia con le lauree in eco-
nomia e commercio ed in scienze poli~
tiche» (834 ) ;

«EquipoUenza della laurea in scienze h:m~
carie ed assiuurative con la laurea in eco-
nomia e commercio» (1299), d'iniziativa
dei senatori Malagodi e Fassino;

«Equipollenza della laurea in discipline
economiche e sociali con quella in eco~
nomia e commercio ai fini dell'ammissio-
ne ai pubblici concorsi» (1485), d'inizia.
tiva del senatore Gualtieri e di altri se~
natori

Approvazione in un tesLo unificato con il
seguente titolo: «Norme relative all'equi-
polIenza delle lauree in sociologia, in
scienze bancarie e assicurative e in disci-
pline economiche e sociali con la laurea
in economia e commercio»

P RES I D E N T E. L'ordine del giorno
reca la discussione dei disegni di legge:
({ Modifiche alla legge 6 dicembre 1971, nume~
ro 1076, concernente l'equipollenza della lau-

rea in sociologia con le lauree in economia

e commercio ed in scienze politiche »;
«Equipollenza della laurea in scienze ban-

carie ed assicurative con la laurea in eco-
nomia e commercio », d'iniziativa dei senato~
rl Malagodi e Fassino, e « Equipollenza della
laurea in discipline economiche e sociali con
quella in economia e commercio ai fini del~
l'ammissione ai pubblici concorsi », d'inizia~
tiva dei senatori Gualtieri, Cipellini, Ulia-
nich, Ruhl Bonazzola, Venanzi, Bompiani e
Conti Persini.

Non essendovi iscritti a parlare nella di~
scussione generale, do la parola al relatore,
che invito anche a svolgere l'ordine del gior-
no presentato dalla Commissione. Se ne dia
lettura.

G I O V A N N E T T I , segretario:

n Senato,

nell'approvare i] disegno di legge re-
cante «Norme relative all'equipollenza del~
le lauree in sociologia, in scienze bancarie
e assicurative e in discipline economiche e
sociali con la laurea in economia e com~
mercio »,
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impegna il Governo

ad esaminare, in sede di riordinamento
delle classi di abilitazione e dei concorsi a
cattedre per le scuole secondarie ed arti-
stiche, l'estensione ai laureati in sociologia
della facoltà di partecipare ai concorsi per
l'abilitazione all'insegnamento di scienze
umane, purchè gli stessi abbiano sostenuto
almeno un esame di storia della filosofia,
uno di altra disciplina filosofica ed uno di
pedagogia.

9.834-1299-1485. 1

S A P O R I T O, relatore. Mi rimetto alla
relazione scritta. Quanto all'ordine del gior-
no, si illustra da sè.

P RES I D E N T E. Ha facoltà di par-
lare il Ministro della pubblica istruzione.

B O D R A T O , ministro della pubblica
istruzione. Mi limito ad esprimere parere
favorevole all'ordine del giorno.

P RES I D E N T E. Metto ai voti l'or-
dine del giorno n. 1, presentato dalla Com-
missione. Chi l'approva è pregato di alzare
la mano.

È approvato.

Passiamo all'esame degli articoli nel testo
unificato proposto dalla Commissione. Se ne
dia lettura.

G I O V A N N E T T I , segretario:

Art. 1.

Nel secondo comma dell'articolo unico
della legge 6 dicembre 1971, n. 1076, sono
aggiunte, in fine, le seguenti parole: «e non
dà diritto all'ammissione agli esami di abi-
litazione e di concorso a cattedre nelle scuo-
le e negli istituti di istruzione secondaria
ed artistica ».

Restano salvi i diritti quesiti sulla base
della normativa precedente all'entrata in vi-
gore della presente legge.

(E approvato).

Art.2.

Le lauree in scienze bancarie ed assicura-
tive nonchè in discipline economiche e so-
ciali. conferite dalle facoltà di economia e
commercio delle Università statali e di quel-
le non statali riconosciute per rilasciare ti-
toli aventi valore legale, sono dichiarate
equipollenti alla laurea in economia e com-
mercio, ai fini dell'ammissione ai pubblici
concorsi.

(È approvato).

P RES I D E N T E. Passiamo alla vota-
zione del disegno di legge nel suo complesso.

S C H I A N O. Domando di parlare per
dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

S C H I A N O. Signor Presidente, an-
nuncio il voto favorevole del Gruppo della
Democrazia cristiana perchè il provvedimen-
to in esame risponde a due esigenze di giu-
stizia: per la prima esigenza riconosce l'e-
quipollenza delle lauree in scienze bancarie
e assicurative e in discipline economiche e
sociali con quella in economia e commercio
ai fini dell'ammissione ai pubblici concorsi,
compresa la scuola. Si tratta di due lauree
i cui corsi di studi implicano una prepara-
zione culturale corrispondente e talora pre-
minente rispetto a quella che si consegue
con la laurea in economia e commercio.

Per la seconda esigenza di giustizia, rap-
presentata dall'articolo 1, la legge limita l'e-
quipollenza della laurea in sociologia rispet-
to a quella in economia e commercio, già ri-
conosciuta parzialmente dalla legge 6 dicem-
bre 1971, n. 1076. È una disposizione che si
è resa necessaria per eliminare gli inconve-
nienti che questa equipollenza aveva deter-
minato nella vita della scuola.

Per queste ragioni, che sono molto sem-
plici e lineari, il nostro Gruppo vota a favo-
re di questa legge.

R U H L B O N A Z Z O L A. Doman-
do di parlare per dichiarazione di voto.
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P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

R H U L B O N A Z Z O L A. Dal mo-
mento che il testo al nostro esame è il ri~
sultato di un accordo tra tutti i Gruppi poli~
tici nella Commissione, dichiaro il nostro
voto favorevole al disegno di legge in esame.

L A N D O L Fl. Domando di parlare
per dichiarazione di voto.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

'k L A N D O L Fl. Voglio annunciare, non
so se a titolo personale, dal momento che
non vedo nessun collega del mio Gruppo, di
essere contrario...

P RES I D E N T E. Senatore Landolfi,
fino a che nessuno la sconfessa, lei fa una
dichiarazione ufficiale per il suo Gruppo.

L A N D O L Fl. D'accordo, Presidente.
Come dicevo, sono contrario ad una norma
che introduce una contraddizione che può
non essere stata rilevata, ma che è gravida
di conseguenze abbastanza pesanti. Si tratta
deUa contraddizione tra il riconoscimento
della equipollenza della laurea in sociologia
o in scienze economiche e bancarie~assicura~
tive e la contestuale esclusione del diritto
di partecipare ai concorsi per l'ammissione
all'insegnamento nelle materie concernenti
l'area di queste lauree negli istittui di istru-
zione secondaria, cancellando una situazio~
ne legislativa già esistente che ammetteva
invece questa possibilità. Non si tratta, come
viene sostenuto nella relazione, di escludere
dall'insegnamento, ma si tratta addirittura di
escludere dalla partecipazione ai concorsi,
cioè da un diritto che è stato in passato usa-
to dai numerosissimi laureati in sociologia,
cioè dai laureati in un'area in cui gli sbocchi
occupazionali sono estremamente ridotti,
mentre la quantità di laureati è divenuta cre~
scente nel corso di questi anni.

Se accettassimo una norma di questo tipo
credo che faremmo un cattivo scherzo a mi-
gliaia di laureati in sociologia i quali pensa-
vano di dare sbocco alla loro carriera par~
tecipando a concorsi di questa natura. E non
si diea che i laureati in sociologia non sono

in grado, come lo sono, ad esempio, i laurea~
ti in giurisprudenza, di partecipare a que-
sti concorsi in quanto nei corsi di laurea
in sociologia ~ e cito per tutti quello del~
l'università di Roma ~ ci sono numerosi in-
segnamenti di ordine economico. Nell'uni~
versità di Roma, nel corso di laurea in so-
ciologia si danno esami di economia politica,
di statistica economica, di economia azien-
dale, di storia delle dottrine economiche e di
sociologia economica. Quindi c'è una prepa-
razione di base che, integrata ovviamente
con la preparazione personale degli eventua-
li candidati, può permettere loro di insegna-
re come hanno insegnato fino adesso o co-
munque di partecipare ai concorsi per l'am-
missione a questi insegnamenti. Se poi sa~
ranno dei ({ somari », che siano bocciati! Io
credo che gli esaminatori siano in grado di
selezionare chi partecipa a questo tipo di
concorsi.

Ancora più contraddittorio è poi il secon-
do comma che si è voluto aggiungere ~ e
del resto, dal punto di vista delle situazioni
giuridiche che si vengono a costituire, è su~
perfluo ~ col quale vengono riconosciuti
i diritti quesiti di chi già insegna. Verrem~
ma infatti a trovarci in una situazione per
cui i laureati in sodologia fino all'anno 1981
che già insegnano sono in grado di insegnare
queste materie, mentre i laureati in socio~
logia dal 1982 in poi non soltanto non sono
in grado di insegnare queste materie, ma
nemmeno di partecipare ai concorsi per illo-
ro insegnamento.

Può sembrare una questione laterale e se-
condaria, ma chi conosce ]0 stato di tensio~
ne dell'università italiana e lo stata di ten-
sione per i laureati in queste facoltà, in
questi corsi di laurea, che si trovano in si-
tuazioni di frustazione per la mancanza di
sbocchi occupazionali, si renderà conto che
si viene a sollevare ~ e credo del tutto inop-

portunamente ~ un problema sociale che
può diventare abbastanza acuto nella già tor~

mentata vita dell'università italiana.
Ecco perchè annuncio il voto contrario su

questo disegno di legge.

P RES I D E N T E. Metto ai voti, nel
suo complesso, il testo unificato dei disegni
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di legge nn. 834, 1299 e 1485, che reca il se-
guente titolo:

«Norme relative all'equipollenza delle
lauree in sociologia, in scienze bancarie e as-
sicurative e in discipline economiche e socia-
li con la laurea in economia e commercio ».
Chi l'approva è pregato di alzare la mano.

È approvato.

Per lo svolgimento di interpellanze

S P A D A C C I A. Domando di parlare.

P RES I D E N T E. Ne ha facoltà.

S P A D A C C I A. Signor Presidente, ho
presentato !'interpellanza n. 2 - 00386 sulla
situazione del giovane Alessandro Pucci, de-
tenuto per imputazioni riguardanti attività
terroristiche di destra, in particolare per la
tragedia di Bologna. La situazione di questo
giovane, denunciata nella stampa e in Parla-
mento ~ ho presentato delle interrogazioni
a cui nessuno ha mai risposto ~ è partico-
larmente grave.

Vorrei sollecitare lo svolgimento di questa
interpellanza e pregherei la Presidenza di
farsi carico di questa mia sollecitazione in-
vitando il Governo a rispondere tempestiva-
mente, data la gravità delle condizioni di sa-
lute del detenuto, il quale non si trova in
queste condizioni per sciopero della fame,
cioè per sua scelta determinata. Recente-
mente ha deciso di rifiutare l'alimentazione
forzata, ma all'alimentazione forzata non è
costretto da forme volontarie di sciopero del-
la fame: vi è stato costretto da mesi da una
malattia che gli impedisce di ingerire il ci-
bo, per ragioni psicologiche fatte rilevare
ai giudici dai medici prima del San Giovan-
ni e poi del Gemelli e riscontrate da una
perizia ordinata dal giudice istruttore di Ro-
ma e poi disattesa nelle decisioni sulla liber-
tà provvisoria.

Data la gravità di queste condizioni di sa-
lute, credo che sia necessaria una risposta
rapida in quest'Aula del Parlamento su que-
sta interpellanza e su questo caso.

P RES I D E N T E. Assicuro al senato-
re Spadaccia che la Presidenza, come sem-

pre, si farà interprete della sua richiesta
presso il Governo.

Interrogazioni, annunzio

P RES I D E N T E. Invito il senatore
segretario a dare annunzio delle interroga-
zioni pervenute alla Presidenza.

G I O V A N N E T T I , segretario:

SCHIANO. ~ Al Ministro delle finanze.
(Già 4 - 02000).

(3 - 01732)

CALICE. ~ Al Ministro per gli interventi
straordinari nel Mezzogiorno. ~ Premesso:

che il tratto stradale Melfi-Leonessa,
sulla strada a scorrimento veloce Potenza-
Candela, è da anni paurosamente dissestato;

che esso è stato aperto al traffico no-
nostante l'assenza di collaudo;

che la Procura delIa Repubblica di Mel-
fi, anche per i rischi fisici del traffico, ha
sequestrato il tratto per accertare le evi-
denti responsabilità amministrative e pe-
nali;

che la Provincia di Potenza è incredi-
bilmente inerte verso !'impresa appaltatrice
e, comunque, inspiegabilmente inattiva ai
fini del ripristino dell'agibilità della strada,
di grande importanza per i collegamenti del-
la Basilicata con la Puglia e la Campania,

l'interrogante chiede di conoscere:
1) le valutazioni del Ministro sull'intera

vicenda e, in particolare, sull'apertura al
traffico della strada senza il previsto col-
laudo;

2) le attuali disponibilità finanziarie
~ risolta la vicenda amministrativa e pe-
nale con l'augurabile condanna dei colpe-
voli ~ per la rimessa in sesto del tratto.

(3 - 01733)

CALICE. ~ Al Ministro degli affari esteri.
~ Premesso:

che il comune di Castelgrande (Potenza)
è stato gravemente colpito dal terremoto
del novembre 1980;
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che le già gravi condizioni di vita e di
lavoro si sono pertanto fatte più dure;

che il signor Gianbattista Pennimpede
di Castelgrande, 22 anni, diplomato mec-
canico, è riuscito ad avere ~ da parenti
colà emigrati ~ un contratto di lavoro in
una fabbrica di Vancouver (Canada);

che l'Ambasciata canadese a Roma, no-
nostante il contratto, gli ha negato il visto
di accesso adducendo non limpide ragioni
di incompletezza della domanda, ma, pare,
facendo pesare l'iscrizione al PC! del signor
Pennimpede,

!'interrogante chiede 'di conoscere:
1) le valutazioni del Ministro sulla vi.

cenda;
2) i possibili interventi per rimuovere

gli ostacoli all'emigrazione di un lavoratore
italiano la 'Cui famiglia è stata già duramente
provata dal terremoto (la madre ferita dal-
le macerie della casa, il padre in preda a
costante shock nervoso per le continue scos-
se sismiche).

(3 - 01734)

CALICE. ~ Al Presidente del Consiglio
dei ministri. ~ Premesso:

che l'articolo 14, quarto comma, della
legge 18 maggio 1981, n. 219, recante provo
vedimenti per la ricostruzione e lo sviluppo
dei territori colpiti dal terremoto nel no-
vembre 1980, garantisce la presenza delle
minoranze nelle commissioni per la conces-
sione dei contributi di ricostruzione e di
riparazione;

che vari Consigli comunali della regione
Basilicata, fra cui quello di Banzi (Potenza),
hanno arbitrariamente escluso le minoranze
dalla partecipazione alle suddette commis-
sioni;

che l'articolo 34, primo comma, della
suddetta legge affida alla F!ME, finaniza-
ria pubblica, il compito di progettare e di
realizzare immobili ed attrezzature neces-
sari agli impianti industriali nelle aree del-
l'epicentro, anche per ragioni di risparmio
del pubblico denaro e di unitarietà e tempe-
stività negli interventi;

che varie comunità montane della Basi-
licata, fra cui quella del Vulture, hanno
affidato a terzi tali progettazioni (per poi,

magari, precostituire situazioni di favore nel-
l'affidamento delle realizzazioni),

!'interrogante chiede al Presidente del
Consiglio dei ministri di far conoscere:

1) le sue valutazioni su tali palesi vio-
lazioni di legge;

2) quali direttive intende impartire, nel-
l'ambito dei poteri di coordinamento di cui al
decreto del Presidente della Repubblica
n. 616 richiamato dall'articolo 2 della legge
n. 219, per ripristinare la legalità e la cor-
rettezza anche nell'uso delle scarse risorse
disponibili a favore delle zone terremotate.

(3 - 01735)

MARAVALLE. ~ Al Ministro delle finan-
ze. ~ Per conoscere i motivi che hanno scon-
sigliato l'installazione dei terminali auto-
matizzati per il servizio di riscossione delle
tasse automobilistiche a Città della Pieve
ed a Norcia.

La mancata installazione di tali terminali
comporterebbe la chiusura degli sportelli
ACT provocando la perdita dei servizi che
attraverso detti sportelli vengono svolti, con
conseguente disagio della popolazione delle
due città umbre.

L'interrogante chiede, inoltre, di conosce-
re se non è possibile, da parte del Ministro,
rivedere tale decisione.

(3 - 01736)

VITALONE. ~ Al Ministro di grazia e
giustizia. ~ Per conoscere se risponda al
vero:

1) che in data 6 gennaio 1982 il giu-
dice istruttore presso il Tribunale di Bolo-
gna, dottor Bruno Catalanotti, ha inviato a
due componenti del Consiglio superiore del-
la Magistratura comunicazione giudiziaria
per il delitto di interesse privato in atti
d'ufficio;

2) che tale delitto sarebbe stato ipotiz-
zato con riferimento ad un voto espresso
dai due predetti nell'esercizio dei poteri ine-
renti la qualità rivestita e, quindi, di fun-
zioni assistite dall'immunità prevista dal-
l'articolo 5 della legge 3 gennaio 1981, n. 1;

3) che persona offesa dall'ipotizzato de-
litto sarebbe lo stesso giudice istruttore
procedente, dottor Catalanotti;
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4) che l'atto consiliare incriminato sa~
rebbe il trasferimento del predetto magi~
strato ad altro incarico;

5) che il dottor Catalanotti non si è
tempestivamente astenuto dal compiere atti
del procedimento, pur essendo manifesta~
mente iudex suspectus;

6) che il dottor Catalanotti non era
neppure competente territorialmente a co~
noscere dell'ipotizzato delitto, consumato as-
seritamente nella Capitale e da devolversi,
comunque, alla cognizione del giudice indi-
cato dall'articolo 41~bis del codice di proce~
dura penale.

In affermativa, si chiede di conoscere
quali iniziative di carattere penale e disci~
plinare siano state assunte per censurare lo
sconcertante episodio di «giurisdizione do~
mestica » che, al di là della criminosa stru-
mentalizzazione di pubbliche funzioni e del~
la macroscopica violazione di norme di leg-
ge e di elementare disciplina deontologica,
costituisce un rinnovato attacco all'indipen-
denza ed al prestigio del Consiglio superio-
re della Magistratura ed un attentato alla
libertà morale dei suoi componenti.

(3 ~ 01737)

Interrogazioni
con richiesta di risposta scritta

FERRUCCI, BONAZZI, MILANI Giorgio.
~ Ai Ministri delle partecipazioni statali e
dell'industria, del commercio e dell'artigia-
nato. ~ Premesso:

che il comune di Mosciano Sant'Angelo
(Teramo), per venire incontro alle istanze
della popolazione ed allo scopo di favorire,
in un periodo di crisi economica, lo svilup-
po industriale ed artigianale del territorio,
già nel 1978 programmò la costruzione di
un impianto per la distribuzione di gas me-
tano;

che il programma di cui sopra è in
avanzata fase di realizzazione come risulta
dal fatto che, con i finanziamenti della Cas-
sa depositi e prestiti, il primo lotto, la cui
spesa ammonta a lire 795 milioni, è già sta~
to realizzato, mentre il secondo, che prevede

una spesa di lire 540 milioni, è già stato
appaltato;

che la SNAM, aderendo alla richiesta
dell' Amministrazione comunale del 20 luglio
1979, aveva, con comunicazione del 14 mag-
gio 1980, promesso la forni tura del metano
e ne aveva, successivamente, in data 13 gen~
naio 1981, determinate le condizioni,

gli interroganti chiedono di conoscere:
a) per quale motivo la SNAM, dopo aver

assunto precisi impegni, abbia successiva~
mente subordinato la fornitura del metano
all'inclusione nel programma di metanizza~
zione del Mezzogiorno;

b) se i Ministri competenti non riten-
gano comunque ~ al fine di evitare un rile-
vante danno all' economia del comune di Mo-
sciano Sant'Angelo ed una deprecabile non
utilizzazione di infrastrutture realizzate con
gravi sacrifici ~ di dover intervenire perchè
gli impegni a suo tempo presi dalla SNAM
siano rispettati ed il programma di metaniz-
zazione sia rapidamente portato a termine.

(4 ~ 02530)

CALICE. ~ Al Ministro della difesa. ~

Per conoscere lo stato della pratÌ1ca di pen~
sione per causa di servizio del signor Musto
Domenico, nato i<1 14 settembre 1953 a Ra~
polla (Potenza), in congedo dal 4 settembre
1975, che dalla commissione medica del-
l'Ospedale militare di Bari, il 27 agosto 1981,
ha avuto il riconoscimento clinico deNa cau-
sa di servizio.

(4 ~02531)

CALICE. ~ Al Ministro del tesoro. ~ Per

conoscere lo stato della pratica di pensione
del signor Larocca Raffaele, di Lavello (Po~
tenza), il cui ricorso gerarchico, proto n. 62005
RI. GE., dal 27 settembre 1979 giace alla Di-
rezione generale pensioni di guerra.

(4 - 02532)

PINNA, GATTI, MARTINO. ~ Al Ministro

della sanità. ~ Per sapere:
se sia a conoscenza della notizia tra~

smessa dall'erigenda fondazione S.A. Come~
nius, nel corso di una trasmissione televi~
siva del secondo canale, alle ore 22,25 del
2 novembre 1981, secondo la quale sarebbe
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invalso l'uso, presso gli ospedali e le clini-
che private, di « anticipare il parto per con-
sentire al medico di usufruire del riposo
nei giorni festivi»;

se non ritenga tale fatto lesivo per la
partoriente ed il neonato, in quanto potreb-
be procurare menomazioni fisiche e psichi-
che tali da creare le condizioni per l'insor-
genza di possibili handicappati;

quali misure urgenti intenda adottare
per ovviare al fatto segnalato.

(4 -02533)

MARIOTTI. ~ Al Ministro del lavoro e
della previdenza sociale. ~ Premesso che
negli ultimi anni si è notevolmente ampliato
!'intervento dell'Istituto nazionale della pre~
videnza sociale, sia per l'estensione di prov-
videnze a più vaste categorie di cittadini e
di classi sociali, sia per una conseguente mol-
tiplicazione dei rapporti che creano la ne-
cessità di numerosi accessi alle sedi provin-
ciali del predetto Istituto, con disagi per gli
interessati;

considerato che Narni, in provincia di
Terni, è un centro industriale di grande ri-
lievo, e non solo per l'economia provinciale,
in quanto è il secondo comune della pro-
vincia di Terni per popolazione residente
e perciò esprime le proprie esigenze in mo-
do proporzi.onale a certe sue caratteri-
stiche;

tenuto conto che da parte dei rappre~
sentanti delle istituzioni locali e delle forze
politiche e sociali è vivamente sollecitato un
decentramento di alcuni servizi dell'INPS,

l'interrogante chiede di conoscere se il Mi-
nistro, accedendo a tale istanza e fatte ac-
certare le condizioni descritte in premessa,
non intenda promuovere adeguate iniziative
per fare istituire un ufficio distaccato della
sede di Terni dell'INPS a Narni, in grado di
soddisfare le attese dei lavoratori occupati
nelle industrie locali e negli altri settori,
nonchè dei cittadini di Narni e dei comu-
ni vicini.

(4 - 02534)

RIGGIO. ~ Al Ministro della sanità. ~

Premesso:
che a tutt'oggi la riforma sanitaria non

ha trovato pratica applicazione in Sicilia

non essendo entrate in funzione le Unità
sanitarie locali;

che l'assessore alla sanità della Regione
siciliana, con circolare del 7 novembre 1981,
allegata al decreto di pari data, ha disposto
che le qualifiche e le diverse posizioni del
personale da destinare alle Unità sanitarie
locali siano valutate, ai fini dell'inquadra-
mento del personale medesimo, alla data
della circolare suddetta;

che solo il personale proveniente dalle
amministrazioni ospedali ere e dagli enti lo-
cali ha conseguito avanzamenti, posizioni e
qualifiche dopo il decreto del Presidente
della Repubblica del 20 dicembre 1979,
n.761,

l'interrogante chiede di conoscere come
si intende intervenire per il rispetto dei
diritti dei dipendenti delle ex mutue, la
cui posizione di carriera è stata congelata
per gli effetti del richiamato decreto n. 761.

(4 - 02535)

NERI. ~ Al Ministro delle poste e delle
telecomunicazioni. ~ Premesso che nel ter-
ritorio della comunità montana del Come-
lico e Sappada non è stata ancora estesa
la rete televisiva per la ricezione, non solo
del terzo programma, ma nemmeno intera-
mente del secondo, perchè quando nel 197.2
la radio televisione italiana ha esteso la re-
te televisiva per la ricezione del secondo
programma anche nel comprensorio del
Comelico e Sappada ne rimasero esclusi i
territori di alcuni comuni;

ritenute giustificate la reazione e l'in-
dignazione delle popolazioni dei singoli co-
muni, le quali constatano che un servizio
di Stato viene garantito solamente ad una
parte dei cittadini in spregio del concetto
costituzionale secondo il quale tutti i cit-
tadini hanno pari doveri, ma anche pari di~
ritti;

constatato che in zone limitrofe a quel-
la in questione è possibile la ricezione di
programmi di reti televisive estere e lo-
cali;

rilevato che fin dal 22 aprile 1967, con
nota proto n. XI/3/23548/402/AL, il Mini-
stero - Ispettorato generale delle telecomu-
nicazioni - Direzione centrale per i servizi ra-
dioelettrici, comunicava al presidente del di-
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sciolto consiglio di valle del Comelico e
Sappada che nel piano generale di canaliz~
zazione da realizzare dopo il 31 dicembre
1969 era compreso il completamento della
rete televisiva in tutto il Comelico per la
ricezione del secondo programma;

considerato:
a) che i teleutenti abitanti nella zona

non servita dagli impianti RAI-TV hamlo
sempre pagato il canone di abbonamento
anche per un servizio non garantito dalla
predetta concessionaria;

b) che la eliminazione degli squilibri
di natura sociale ed economica tra le zone
montane ed il resto del territorio naziona~
le è realizzabile anche con l'assecondare le
giustificate istanze di svago e di informa~
zione dei teleutenti local1 e dei villeggianti
invernali ed estivi che in dette zone di alta
montagna non possono beneficiare di altri
diversivi durante il loro tempo libero, se
non dei programmi offerti dalla televisione,

l'interrogante chiede di conoscere quali
provvedimenti il Ministro intende assumere
per sollecitare la concessionaria RAI~TV a
provvedere al completamento degli impianti
per la ricezione e la trasmissione sia del se~
condo che del terzo programma televisivo
nazionale in tutto il territorio della comu~
nità montana del Comelico e Sappada.

(4 ~ 02536)

Ordine del giorno
per la seduta di giovedì 14 gennaio 1982

P RES I D E N T E. Il Senato tornera
a riunirsi in seduta pubblica domani, gio-
vedì 14 gennaio, alle ore 17, con il seguente
ordine del giorno:

Discussione dei disegni di legge:

1. Conversione in legge del decreto-leg-
ge 20 novembre 1981, n. 694, recante mo~
difiche al regime fiscale sullo zucchero e
finanziamento degli aiuti nazionali previ~
sti dalla normativa comunitaria nel set~
tore bieticolo~saccarifero (1648).

2. Delega al Governo ad emanare nor-
me per l'attuazione delle direttive della
Comunità economica europea (554-B) (Ap~
provato dal Senato e modificato dalla Ca~
mera dei deputati).

3. OSSICINI ed altri. ~ Ordinamento
della professione di psicologo (615) (Pro~
cedura abbreviata di cui all'articolo 81
del Regolamento).

La seduta è tolta (ore 19,45).

Dott. FRANCESCO CASABlANCA

Consigliere preposto alla direzione del
Servizio dei resoconti parlamentari


